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Chers Amis, 

J’ai à la maison une belle vieille Bible, un objet précieux qui date du 17ème 

siècle. Mais ce livre sur un rayon ne sert que de décoration. Pour bien des 
gens ce n’est là souvent que sa seule raison d’être. Ils n’ont qu’une seule 
Bible souvent couverte de poussière. Ils ne la lisent que très rarement. La 
Bible comme fondement essentiel de leur vie – ils en sont fort éloignés. L’Ecri-
ture sainte est pour eux un livre incompréhensible aux lettres mortes.

Paul expose aux Corinthiens ce qu’est une vie avec Jésus Christ et com-
ment on se sert correctement de la Bible: «Car nous ne falsifions point la 
parole de Dieu, comme font plusieurs; mais c’est avec sincérité, mais c’est 
de la part de Dieu que nous parlons en Christ devant Dieu. … Il nous a aus-
si rendus capables d’être ministres d’une nouvelle alliance, non de la lettre, 
mais de l’esprit; car la lettre tue, mais l’esprit vivifie» (2 Cor. 2,17; 3,6). Com-
ment lisez-vous la Bible? Que signifie la Parole de Dieu pour vous? Notre im-
mense désir est de vous montrer quel considérable trésor constitue la Bible, 
la Parole de Dieu. Elle est plus actuelle que jamais. C’est pourquoi nous vou-
lons porter l’attention des gens sur elle par nos journaux, notre littérature, 
notre travail sur Internet etc. Elle est la resplendissante lumière en ce temps 
d’obscurité! David déclare au Psaume 119,105: «Ta parole est une lampe à 
mes pieds et une lumière sur mon sentier.» Le Seigneur Jésus nous exhorte 
à ne pas laisser s’éteindre cette lumière sur notre route. Cela ne signifie rien 
d’autre que de rester tout près de la Parole de Dieu. «La lumière est encore 
pour un peu de temps au milieu de vous. Marchez pendant que vous avez la 
lumière, afin que les ténèbres ne vous surprennent point: celui qui marche 
dans les ténèbres ne sait où il va. Pendant que vous avez la lumière, croyez 
en la lumière, afin que vous soyez des enfants de lumière!» (Jean 12,35-36). 
Nous vivons encore au temps de la grâce. Mais Jésus affirme en Jean 9,4: «La 
nuit vient, où personne ne peut travailler.» Il pense ici tout premièrement à la nuit 
du temps de la fin où les ténèbres envahiront tous les peuples.

Mais la Bible parle aussi d’autres ténèbres, celles qui peuvent envelopper 
chaque individu. Notre vie est de courte durée; en sommes-nous conscients? 
Jacques a écrit à ce sujet: «Car qu’est-ce que votre vie? Vous êtes une vapeur 
qui paraît pour un peu de temps, et qui ensuite disparaît» (Jacq. 4,14). Sou-
vent des croyants, à la fin de leur vie, sont envahis de ténèbres personnelles. 
Leurs pensées s’obscurcissent: la maladie d’Alzheimer, la démence. Cette si-
tuation je la connais aussi avec ma mère de 84 ans. Ses pensées s’égarent, 
mais elle a un trait de lumière dans les yeux du fait que Jésus habite dans 
son coeur. Peut-être Jérémie pensait-il à de telles circonstances quand il écri-
vit: «Rendez gloire à l’Eternel, votre Dieu, avant qu’il fasse venir les ténèbres, 
avant que vos pieds heurtent contre les montagnes de la nuit; vous attendrez 
la lumière, et il la changera en ombre de la mort, il la réduira en obscurité 
profonde» (Jér. 13,16). Comme ce doit être affreux pour des gens qui n’ont 
pas Jésus dans leur coeur et qui savent qu’ils sont atteints de la maladie 
d’Alzheimer et qu’ils vont tout droit vers l’obscurité mentale! Souvent ces ma-
lades n’ont qu’une solution pour échapper à cette déchéance, celle adoptée 
dernièrement par Gunter Sachs: il s’est donné la mort le 7 mai . Par contre, 
quelle consolation pour quelqu’un qui se dirige vers ces ténèbres de savoir 
que Jésus est sa lumière! Les enfants de Dieu peuvent témoigner dans cette 
situation: «Oui, tu fais briller ma lumière; l’Eternel, mon Dieu, éclaire mes té-
nèbres» (Ps. 18,29).

Bien uni à vous
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TITRES

LE CHRISTIANISME

Infi ltré par les francs-
maçons depuis des 
siècles?
Nicolas comte de Zinzendorf, John Wesley ou Thomas Chalmers 
étaient-ils réellement des francs-maçons? Ont-ils à ce titre infi ltré le 
christianisme? Un essai. 
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PASTEUR REINHARD MÖLLER

Publiciste et éditeur, depuis 
1985 prédicateur et pasteur de 
«l’Eglise évangélique libre 
d’Aesch»

L a Parole de Dieu met l’Eglise chré-
tienne en garde contre les séduc-
teurs et les fausses doctrines. De la 

Pentecôte au retour de Jésus, la vigilance 
est de mise et, dans les troubles des 
événements de la fi n des temps, l’Eglise 
est l’objet d’attaques et de luttes. Paul 
invite à croître dans la connaissance, la 
maturité spirituelle et la fermeté dans 
la foi «afi n que nous ne soyons plus 
des enfants, fl ottants et emportés à 
tout vent de doctrine… » (Eph. 4,14). 
Et Jude nous avertit : Dans l’Eglise se 
sont glissés « certains hommes, dont 
la condamnation est écrite depuis 
longtemps… » (Jude 4). Dans le temps 
présent, il est donc important d’avoir de 
solides fondements dans la foi afi n de 
résister à la séduction… 

A une époque où l’information et la 
communication sont devenues une affaire 
mondiale ou globale, il n’est pas surpre-
nant de trouver à côté d’un enseignement 
spirituel et bien fondé toute une foule 
d’informations de nature spéculative et 
infondée, que ce soit sous forme de livres, 
d’essais ou via Internet et des lettres cir-
culaires. Il y a quelques années encore, 
l’impression de livres ou de magazines 
était fort coûteuse; aujourd’hui, tout 
un chacun peut propager en une nuit 
à l’échelle mondiale ses propres vérités 
ou mensonges au moyen d’Internet – et 
c’est ce qui se passe effectivement sans 
relâche. Or, il est tragique de voir que de 
nombreux chrétiens ajoutent facilement 
foi à ces choses et qu’ils deviennent à leur 
tour «en une nuit» les multiplicateurs 
de ces thèses. Il ne se passe pas une 
semaine sans que je reçoive «des infor-
mations sensationnelles», des «prises de 
positions révolutionnaires» que je suis 
prié de transférer absolument à toutes 
les personnes fi gurant dans mon carnet 
d’adresses … seul moyen, me dit-on, 
de barrer la route à l’Antichrist et à la 
fi n du monde(!). C’est par ce biais que 
des chrétiens de bonne foi répandent 
une foule de fables, de non-vérités et de 
mensonges, dont moins de la moitié est 
fondée. Parmi cette littérature, certaines 
choses sont récentes, d’autres font le tour 
du globe depuis des siècles, notamment 
dans la sphère germanophone. Certaines 

affi rmations prétendent que des chré-
tiens de renom des derniers 300 ans 
étaient des francs-maçons purs et durs 
mais qui savaient se dissimuler. Suite à 
cette confusion idéologique, différentes 
organisations chrétiennes auraient été 
marquées et imprégnées de la doctrine 
maçonnique, et il faudrait par conséquent 
s’en distancier. Vérité ou mensonge? 
Informations précieuses ou spéculations 
diffamatoires?

Suite aux articles de Johannes Pfl aum 
publiés récemment dans deux magazines 
et intitulés «Théories du complot mondial 
à la lumière de la Bible»1, est née une vive 
controverse à propos des «théories du 
complot». Le docteur Lothar Gassmann 
était à l’initiative de cette discussion, 
parce qu’à ses yeux l’avertissement 
pastoral de Monsieur Pfl aum allait trop 
loin. Pour M.Pfl aum, le fait que de nom-
breux chrétiens se fassent piéger par les 
différentes théories de complot au point 
de négliger la prophétie biblique est un 
signe de la séduction devant survenir à la 
fi n des temps. Par contre, M.Gassmann, 
en s’appuyant sur des auteurs comme 
Erich Brüning et Harry Graf, y voit 
effectivement le résultat d’une séduc-
tion maçonnique à l’échelle mondiale.2 
Dans ce contexte, on a exhumé de 
vieilles allégations pour les colporter à 
nouveau comme, par exemple, celles qui 

concernent des personnalités connues de 
l’histoire de l’évangélisme qui auraient 
été francs-maçons et qui auraient fait 
ceci ou cela… 

Si au cours des dernières quarante 
années, j’ai lu ce genre de choses à 
diverses reprises, je n’ai pas manqué de 
constater que les références aux sources 
étaient complètement absentes ou très 
fl oues. J’ai donc à ce propos de temps en 
temps entrepris des recherches, entrete-
nant une correspondance internationale 
et rassemblant petit à petit de nombreux 
détails.3 Mon intention n’est absolument 
pas de recommander des organisations 
comme «L’Alliance évangélique»: vrai-
ment pas; car depuis des années, il 
existe de sérieuses raisons bibliques et 
historiques4 pour prendre ses distances 
avec la tendance oecuménique et trom-
peuse de cette Alliance. Ce refus bien 

 A une époque où l’infor-
mation et la communica-
tion sont devenues une 
affaire mondiale ou glo-
bale, il n’est pas surpre-
nant de trouver à côté d’un 
enseignement spirituel et 
bien fondé toute une foule 
d’informations de nature 
spéculative et infondée.
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fondé implique la disposition à mener à 
tous égards une argumentation honnête 
et soigneuse, vraie et approfondie – c’est 
précisément là que souvent le bât blesse. 
Je parlerai, à titre d’exemple, de «francs-
maçons», de personnalités chrétiennes 
connues que l’on compte parmi leur 
nombre et qui, de ce fait, – et uniquement 
de ce fait! – auraient eu une infl uence 
néfaste sur le christianisme … Qu’en 
est-il donc de ces personnalités célèbres 
du monde évangélique quant au reproche 
toujours réitéré d’avoir été des francs-ma-
çons? Je traiterai de ces personnes dans 
l’ordre chronologique selon leur date de 
naissance:

Nicolas Louis Comte de Zinzendorf 
(1700-1760). C’est à travers le livre de 
méditations (appelé «Losungsbuch») de 
la «Communauté des frères de Herrnhut» 
et plusieurs cantiques que le nom de 
Zinzendorf demeure connu jusqu’à nos 
jours. Le 250e anniversaire de sa mort 
commémoré l’an passé fut l’occasion de 
rendre hommage à cet homme, entre 
autres dans le journal trimestriel fest und 

treu (ferme et fi dèle).5 Sous le titre «Je 
n’ai qu’une seule passion – et c’est LUI», 
Gerrit Alberts présenta sur la base de 
diverses sources un récit bref mais vivant 
de la vie et de l’oeuvre de Zinzendorf. Il 
écrit vers la fi n de la deuxième partie: 
«Il a été mentionné en divers endroits 
que Zinzendorf était membre d’une loge 
maçonnique. C’est probablement vrai, 
malheureusement. Il nous faut avouer 
avec regret que cela a été également le 
cas pour d’autres chrétiens comme John 
Wesley et Matthias Claudius qui furent 
cependant des modèles à maints égards. 
Il me semble néanmoins abusif de nier 
sur la base de ce seul fait que Dieu ait pu 
opérer des bénédictions pour le bien de 
beaucoup.»6 

Nul doute que Zinzendorf a, comme le 
disent de nombreux commentateurs, for-
tement marqué le piétisme et la mission. 
En ce qui concerne la Communauté des 
frères de Herrnhut dont il fut le cofonda-
teur, il chercha, sur le plan confessionnel 
et politique, une troisième voie dans 
l’esprit des Frères Moraves qu’il parvint 
à imposer au terme de diverses diffi cul-
tés. C’est alors qu’il fut installé comme 
«évêque» … En examinant de plus près 
son action, on se heurtera néanmoins 
à des idées catastrophiques d’un point 
de vue théologique et à des conceptions 
effrayantes en ce qui concerne la mis-
sion. Quant à l’infaillibilité de la Parole 
de Dieu, il représentait une ligne que 
l’on qualifi erait de nos jours de «critique 
modérée»; il s’attachait à faire une 
séparation entre le noyau et l’enveloppe; 
pour lui, la Bible n’était pas la Parole de 
Dieu dans sa totalité, mais seulement 
en certaines parties. Quant au travail 
missionnaire, ses missionnaires avaient 
l’obligation de prêcher Jésus, Sa mort et 
Ses blessures – mais en priorité Jésus en 
tant qu’homme; Sa divinité devait être 
passée sous silence dans un premier 
temps. C’est seulement une fois convertis 
que les païens devaient entendre parler 
de la divinité de Jésus. Celle-ci occupait 
une place tellement importante, dit-il, 
qu’on pouvait omettre de parler du Père 
et du Saint-Esprit; dans sa méthode de 
la mission, il alla jusqu’à dire à propos 
de la Trinité: «Avant de parvenir dans 
l’éternité, nous ne pouvons l’envisager 
sans en essuyer des dommages.»7 Il 
exigea en priorité la prédication sur les 
«blessures» et il prit ses distances avec 
ceux qui, dans le travail missionnaire, 
désiraient enseigner les Saintes Ecritures 

dans leur totalité. Seule la foi en Jésus 
lui importe; celui qui «enseigne autre 
chose, fait d’eux (les païens; Reinhard 
Möller) des connaisseurs et les empêche 
par l’enseignement apporté de se conver-
tir»8. Cela est en accord avec le penchant 
de Zinzendorf pour le mysticisme et 
l’importance prédominante qu’il accorde 
à l’expérience … En dépit de cela, la mis-
sion lui doit d’importantes impulsions.

Mais était-il vraiment franc-maçon? Il 
fi gure effectivement dans l’énumération 
des «Personnalités de la franc-maçon-
nerie» que Brüning et Graf ont établie 
avant de livrer plus de détails sur la vie 
du comte de Zinzendorf en rapport avec 
le «piétisme en Allemagne» 10. Or, seule-
ment quatre lignes de texte sont dédiées 
à Zinzendorf le «franc-maçon»: «Selon 
les dires de l’éminent franc-maçon Eugen 
Lennhoff, Zinzendorf (à ne pas confondre 
avec Zinnendorf, le fondateur de la franc-
maçonnerie chrétienne en Allemagne) 
fut franc-maçon. On a souvent supposé 
des relations entre la franc-maçonnerie 
et la [sic!] Communauté [sic!] des frères 
de Herrnhut.»11 Si nous laissons de côté 
les «suppositions», il reste le rapport avec 
le franc-maçon Lennhoff12.

Bien que Brüning et Graf l’aient bien 
différencié du franc-maçon Zinnendorf, 
on pense aujourd’hui en raison de nom-
breuses études menées sur les différentes 
sources que Nicolas Louis Comte de 
Zinzendorf (1700-1760) fut effectivement 
souvent confondu avec son contemporain 
Jean Guillaume Comte de Zinnendorf 
(1731-1782). Ce dernier fut médecin 
en chef de l’armée (Berlin) et fonda de 
nombreuses loges, fi nalement aussi une 
loge nationale allemande coiffant toutes 
les autres. – Le fait que Zinzendorf ado-
lescent ait créé en 1715 avec quatre autres 
amis à l’université de Halle «L’Ordre du 
grain de sénevé» n’en fi t que rajouter 
au désordre. Chaque membre prêtait le 
serment de mener comme chrétien une 
vie de service et de répandre l’Evangile et 
recevait un anneau comme signe de son 
engagement. Cette confrérie d’étudiants 
croyants n’est cependant pas un «ordre 
maçonnique», ce que pourrait faire croire 
le mot «Ordre», mais plutôt une mini-so-
ciété missionnaire… 13 Tandis que nous 
connaissons de nombreux détails sur les 
créations maçonniques dont le comte 
de Zinnendorf (!) fut à l’origine, il n’y a 
apparemment aucune indication concrète 
par rapport au comte de Zinzendorf (!) 
permettant de conclure à son adhésion 

Zinzendorf 
avait un penchant 
pour le mysticisme…  
en dépit de cela, 
la mission lui doit 
d’importantes 
impulsions.
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à un ordre nommément connu. Tant 
que ces sources primaires feront défaut, 
on ne devrait pas le qualifi er de «franc-
maçon».14

John Wesley (1703-1791). C’est 
au travers de contacts avec des frères 
missionnaires de Herrnhut que les frères 
Charles et John Wesley vinrent à la foi en 
Jésus Christ. John Wesley est à l’origine 
de l’Eglise méthodiste répandue dans le 
monde entier ; la prédication dans les 
églises anglicanes lui ayant été interdite, 
il entreprit des voyages d’évangélisation 
à travers tout le pays et prêcha le plus 
souvent en plein air. Il parcourut des 
milliers de lieues à dos de cheval; on dit 
même qu’il aurait rédigé ses livres tout 
en chevauchant…  Il fut à côté de George 
Whitefi eld (1714-1770) un instrument 
dans la main de Dieu pour opérer le réveil 
en Angleterre et bien au-delà. Bien que 
Whitefi eld fût calviniste, alors que Wesley 
était arminien et qu’il prêchait le salut 
parfait, tous deux étaient liés par une 
profonde amitié. En plus des prédications 
innombrables de John Wesley, nous dis-
posons de ses volumineux journaux où il 
consignait ses expériences et ses voyages. 

En évoquant le comte de Zinzendorf, 
j’ai déjà cité Gerrit Alberts qui a qualifi é 
dans le magazine fest und treu ( ferme et 
fi dèle) également John Wesley de franc-
maçon. Cette qualifi cation était apparue 
auparavant chez Brüning et Graf dans 
l’énumération des «personnalités de la 
franc-maçonnerie »15. Je l’ai également 
entendu dire, mais n’en ai trouvé nulle 
trace écrite ni d’autres détails au cours 
des études que j’ai menées pour préparer 
mes conférences biographiques. Au cours 
de la discussion actuelle, Harry Graf écri-
vit à propos de Wesley: «John Wesley et 
Thomas Chalmers étaient-ils réellement 

francs-maçons? / Il est un fait que le 
Lexique international des francs-maçons 
(Internationale Freimaurer Lexikon) 
écrit ceci à propos de John Wesley dans 
sa nouvelle version de 2000 à la page 
901: ‹Wesley, John, pasteur anglais, né 
en 1703, mort en 1791, fondateur de la 
communauté méthodiste, devint à un âge 
avancé membre de l’Union Lodge of St. 
Patrick No. 367 à Downpatrick, Irlande.› 
Ce lexique fi gure parmi les ouvrages les 
plus fi ables quant aux renseignements sur 
l’appartenance des personnes à une loge 
maçonnique. Nous disposons cependant 
aujourd’hui de plusieurs indices qui font 
penser que la citation (de Wesley; n.d.tr.) 
dans ce lexique résulte d’une confusion. 
De ce fait, la question est encore ouverte 
en ce qui concerne John Wesley.»16

Contrairement à l’affi rmation de Graf, 
la question de l’appartenance de John 
Wesley à un ordre maçonnique n’est abso-
lument pas «ouverte», mais les choses 
sont claires: l’évangéliste John Wesley ne 
fut jamais franc-maçon, pas plus qu’il ne 
fut membre de cette loge irlandaise men-
tionnée. L’important ouvrage américain 
10.000 francs-maçons célèbres17 pré-
sente de façon étayée dès 1957 pourquoi 
Wesley n’a pas pu être franc-maçon. Le 
site Internet de la loge maçonnique cana-
dienne «Grand Lodge of British Columbia 
and Yukon» propose d’abondantes expli-
cations biographiques; on y lit à propos de 
John Wesley: «Contrairement à certains 
récits, il (pasteur John Wesley, 1703-1791; 
Reinhard Möller) ne fut pas franc-maçon. 
Il y eut bien un John Wesley, qui fut fait le 
13 octobre 1788 à Downpatrick/Irlande 
Master-Mason de la Union-Loge de St. 
Patrick Nr. 367. Il est vrai que le pasteur 
John Wesley fut en visite à Downpatrick 
du11 au 15 juin 1778, qu’il y revint le 10 
juin 1785, le 12 juin 1787 et le 10 juin 
1789. Les journaux intimes du pasteur 
John Wesley attestent qu’il séjournait le 
13 octobre 1788 à Wallingford, près de 
Londres.»18 Plusieurs personnes portaient 
donc le nom de «John Wesley» et il est 
indubitablement établi que l’évangéliste 
John Wesley n’est jamais devenu membre 
de la loge maçonnique irlandaise puisqu’il 
se trouvait à ce moment en un endroit 
tout à fait différent. 

Lorsque, voici quelques années, je 
fi s part de ces découvertes à une loge 
maçonnique en Allemagne, parce que 
celle-ci faisait toujours fi gurer sur son site 
Internet John Wesley comme franc-ma-
çon, l’administrateur du site fi t supprimer 

en moins d’une heure le texte incriminé 
et promit une vérifi cation approfondie. 
Je trouve donc personnellement tout à 
fait scandaleux que Graf et Gassmann 
affi rment et répandent encore mainte-
nant le contraire et qu’ils diffament ainsi 
l’évangéliste.19

Thomas Chalmers (1780-1847). 
Parmi les cinq personnalités évoquées 
ici – quant au reproche qui leur est fait 
d’avoir été francs-maçons et à la contro-
verse qui s’ensuivit – Thomas Chalmers 
est la personne la plus «importante». 
A cause de lui, nous dit-on, l’Alliance 
évangélique mondiale, et par la suite 
l’ensemble du mouvement évangélique, 
subirait jusqu’à aujourd’hui l’infl uence 
des idées et objectifs maçonniques… 

Qui était Thomas Chalmers, peu 
connu dans le monde germanophone? 
Il est important, en relation avec notre 
sujet, de prêter attention aux change-
ments intervenus au cours de sa vie.20 Il 
fi t ses études à l’université St. Andrews 
en Ecosse; la théologie y était plutôt une 
matière secondaire pour lui. En 1803, il 
fut ordonné pasteur dans la paroisse de 
Kilmany, et parallèlement à ce ministère, 
il enseigna à temps partiel les mathé-
matiques à son ancienne université. 
Sa conversion et nouvelle naissance ne 
se produisirent qu’en 1811, ce qui ne 
manqua pas de bouleverser totalement 
sa vie spirituelle. Par la suite, il s’installa 
en 1815 à Glasgow, où sa théologie était 
déterminée par le «petit catéchisme», ce 
qui eut pour résultat qu’il devait assurer 
deux cultes le dimanche dans la com-
munauté de Tron, tant l’intérêt suscité 
était grand. Porté sur la mission, il fonda 
une nouvelle paroisse pour les 10.000 
habitants, dont faisaient partie les quar-
tiers les plus pauvres; il divisa ceux-ci 
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en secteurs de 400 habitants qu’il plaça 
sous la direction d’un ancien (direction 
spirituelle) et d’un diacre (pour les tâches 
sociales et caritatives). Il introduisit éga-
lement l’école du dimanche, et le travail 
clairement orienté vers l’évangélisation 
porta des fruits bien au-delà de la région. 

Nouveau changement en 1823, où il 
occupa à St. Andrews pour une durée de 
cinq ans une chaire pour la philosophie 
de la morale; il alla ensuite à Edinbourg 
pour y enseigner la théologie. En 1832, il 
devint président de l’église, initia l’exten-
sion du travail de l’église en soutenant 
la fondation et la construction de 216 
églises – ceci en l’espace de six ans! Plus 
tard – après la séparation de l’Eglise et 
de l’Etat en1843 – il occupa la fonction 
de président de la Free Church écos-
saise, devint professeur de théologie et 
recteur au New College. Ses publications 
théologiques comprennent 34 volumes, 
dont neuf furent publiés posthume, sa 
dogmatique y comprise.

Le fait qu’il fut en 1846 cofondateur 
de l’Alliance évangélique à Londres paraît 
tellement secondaire aux auteurs de ce 
genre de courtes biographies21 qu’ils ne 
le mentionnent même pas! A l’inverse, 
c’est le seul fait retenu (!) de sa vie dans 
les articles traitant de prétendues impli-
cations de chrétiens dans la franc-maçon-
nerie; le reste est passé sous silence. J’en 
veux pour exemple les écrits de Brüning 
et Graf : Ils mentionnent Chalmers dans 
la liste des «personnalités de la franc-ma-
çonnerie»22, en y ajoutant une note de bas 
de page : «franc-maçon selon H. Neuer, 
Die Freimaurer (Les francs-maçons).» 
Brüning et Graf se réfèrent également à 
Hermann Neuer dans la partie centrale 
de leur ouvrage, en abordant les origines 
de l’Alliance évangélique et ils écrivent 

ceci: «Parmi ces théologiens britanniques 
(qui ont impulsé la création de l’Alliance; 
Reinhard Möller) se trouvait entre autres 
le franc-maçon Thomas Chalmers.»23 
Et de citer aussitôt Neuer, qui a quali-
fi é Chalmers comme le «fondateur le 
plus important» de l’Alliance avant de 
poursuivre: «D’après les informations 
données par la grande loge d’Ecosse, il 
faisait partie depuis 1800 de la loge ‹No. 
1› de Forfashire.»24

D’autres noms de francs-maçons sont 
cités par la suite en relation avec la créa-
tion de l’Alliance évangélique sans que 
jamais ne soit établie – même de façon 
lointaine – une relation entre les idées 
de la franc-maçonnerie et la conception 
du travail de l’Alliance! Je qualifi e cette 
démarche de non scientifique et de 
diffamatoire, car si aucune relation ne 
peut être prouvée quant aux contenus 
des deux entités, il s’agit «seulement» de 
noms et de mises en relation sans exa-
men critique des faits. Les indications en 
apparence détaillées sur une relation de 
Chalmers avec la franc-maçonnerie visent 
à susciter l’impression que cet homme 
a été ancré dans la franc-maçonnerie 
et qu’il a donc introduit dès le départ 
ce bagage idéologique dans l’Alliance 
évangélique, ce qui a des conséquences 
jusqu’à nos jours…  ce qui rend superfl ue 
une argumentation sur le fond.

Nous en trouvons la confi rmation dans 
un texte actuel de Harry Graf25, dans 
lequel il se propose de prendre position 
contre l’essai de Johannes Pfl aum, cité 
au début de notre réfl exion. Graf écrit: 

«Notamment dans le monde anglo-
saxon, la relation franc-maçon–chrétien 
avait et a une grande tradition. Le bras-
sage d’objectifs séculiers et spirituels a-t-il 
des répercussions sur les actions de ces 
personnes et les organisations fondées 
par elles? …

Note de bas de page: John Wesley et 
Thomas Chalmers étaient-ils réellement 
francs-maçons? … La situation de Tho-
mas Chalmers est plus claire: Hermann 
Neuer écrivit dans son livre ‹La Franc-
maçonnerie – la religion des puissants› 
(Schwengeler Verlag): ‹Le cofondateur 
le plus important de AE Alliance Evan-
gélique) fut Thomas Chalmers. Selon les 
informations données par la grande loge 
d’Ecosse, il appartenait depuis 1800 à la 
loge maçonnique N° 1 à Forfarshire.›

Le site Internet de la plus grande 
loge maçonnique d’Allemagne (Grande 
loge des anciens maçons francs et reçus 

d’Allemagne) (www.freimaurerei.de) 
répond ceci à une question récemment 
posée au sujet de Thomas Chalmers: 
‹Question) Est-il exact qu’en 1846 fut 
fondée l’Alliance évangélique à Londres 
entre autres par Thomas Chalmas, qui 
fut aussi membre de la franc-maçonne-
rie ? [Réponse du site Internet] Thomas 
Chalmers fut cofondateur de l’ Alliance 
évangélique; il naquit le 26.4.1800 à 
Arbroath, Ecosse, fut reçu franc-maçon.› 
(voir le lien direct sur cette page Internet: 
http://www.freimaurerei.de/perso-
nen.html#irfaq_6_64db7) A la même 
conclusion aboutissent d’autres organes 
de publications de loges maçonniques. 
Comme p.ex. la page Internet actuelle 
de la Huntertown Lodge Nummer 689 
F & AM Huntertown, IN, qui intègre 
Thomas Chalmers également dans la 
liste de maçons célèbres. (http://hunter-
town689.org/famous.htm) … »26

Qu’en est-il réellement de l’argu-
ment colporté ici: Thomas Chalmers 
était-il franc-maçon? L’ouvrage cité plus 
haut 10.000 francs-maçons célèbres27 
présente «Thomas Chalmers» comme 
«franc-maçon»; selon les indications 
détaillées fournies, il appartenait depuis 
le 26.4.1800 à la loge écossaise St. Vigean 
No. 101 à Arbroath. Pour Brüning et 
Graf et quelques autres cela est suffi sant; 
d’autant plus que cela se dit ici et là, et 
que cela aurait même été confi rmé par 
des lettres…  Seulement voilà, pourquoi 
ces choses ne sont-elles pas mentionnées 
dans les biographies anglaises? Lorsque 
je me mis en quête de ladite loge et que 
je m’apprêtai à l’interroger sur la vie de 
Chalmers, j’eus connaissance de certains 
faits intéressants: La loge maçonnique 
«Lodge Saint Vigean 101» entretient une 
page Internet sur son histoire où l’on peut 
lire ceci: 

«La charte de fondation de la loge 
porte la date du 19 mai 1766, et l’année 
maçonnique 5770; la première assem-
blée des fondateurs se tint le 7 janvier 
1766…  La signature la plus importante, 
peut-être, du livre des procès-verbaux 
est celle de Thomas Chalmers. ‹Thomas 
Chalmers, un homme d’église› demande 
son admission comme frère de la loge le 
30 novembre 1798 et sa demande est 
approuvée. Il participa à cinq assemblées, 
(ensuite) fut élevé le 24 décembre 1798 
au rang de ‹Master-Mason›, ‹parce qu’il 
voulait quitter cet endroit›. Après, Chal-
mers fut précepteur dans une famille à 
Arbroath et cela dit beaucoup sur l’impor-
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la fondation et la 
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églises.
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tance de la loge St. Vigean d’avoir pu 
compter en son sein quelqu’un qui devait 
jouer un rôle si éminent et honorable 
dans l’histoire religieuse de l’Ecosse et 
du monde.»28

A mon sens, cette source bien détaillée 
contribue considérablement à clarifi er 
le reproche fait à Thomas Chalmers 
d’avoir appartenu à la franc-maçonnerie. 
Le résultat se présente donc maintenant 
ainsi : (a) L’affi rmation moult fois répétée 
que Chalmers aurait appartenu à la loge 
maçonnique à dater du 26.4.1800 est 
fausse; la mention qu’en fait Denslow 
ne constitue pas une preuve suffi sante. 
(b) D’après les indications détaillées de 
la «Lodge Saint Vigean 101», Chalmers 
a été membre de cette loge du 30.11. au 
24.12.1798; pendant cette période de 
trois semaines et demie (!), il participa 
à cinq (!) assemblées. A cette même 
époque, il étudiait les mathématiques 
etc., et aussi un peu de théologie…  (c) 
Il resterait à tirer au clair pourquoi il est 
dit dans le contexte de 1798: «Thomas 
Chalmers, un homme d’église », puisque 
son ordination n’intervint qu’en 1803. 
Bien que le nom de «Thomas Chalmers» 
fût en ce temps-là assez fréquent, je ne 
pense pas qu’il s’agisse dans ce cas-ci 
d’une confusion. 

A cette époque-là, la franc-maçonne-
rie était largement répandue en Ecosse; 
il se trouvait également beaucoup de 
francs-maçons parmi des personnes 
qui se disaient membres de l’Eglise 
presbytérienne (mais qui n’étaient pas 
converties!). Il n’est donc pas surprenant 
que l’étudiant (!) Chalmers rejoignît appa-
remment dès 1798 une loge maçonnique. 
Il apparaît qu’il ne fut franc-maçon que 
pour la durée de trois semaines et demie, 
ce qui constitue une base bien trop mince 
pour y voir une relation étroite avec sa 
vie entière et sa contribution à la création 
de l’ Alliance évangélique (1846). Et si 
Brüning et Graf, Neuer et d’autres encore 
persistent à le répéter et écrire sur le 
«Franc-maçon Prof. Thomas Chalmers», 
ils ont tous oublié qu’il ne se convertit 
qu’en 1811! Quant à son changement, 
les documents sont saisissants et clairs; 
la nouvelle direction qu’il donna à sa vie 
ne resta pas cachée mais fut visible aux 
yeux de tous.29

Ce que Graf a encore récemment 
écrit donne à réfl échir au vu du résultat 
de ces recherches: «Quelle importance 
que Thomas Chalmers ait été franc-ma-
çon ou non? C’est important parce que 

l’appartenance à la franc-maçonnerie et 
la fondation du mouvement de l’Alliance 
se rencontrent en la seule et unique 
personne de Thomas Chalmers.»30 Au 
vu des faits qui viennent d’être exposés, 
cette affi rmation est totalement erronée: 
Si Chalmers s’est converti treize ans 
après une brève appartenance à une loge 
maçonnique, si cette conversion a changé 
sa vie de manière radicale et visible et s’il 
nous a donné l’exemple éclatant d’une 
vie de disciple du Christ dans l’esprit 
de la Bible et de la Réforme, c’est pure 
diffamation que de négliger cela. Et toute 
personne qui continue à répandre ce 
genre de textes de Brüning et de Graf, 
porte à son tour sa part de culpabilité 
dans ce tissu de mensonges qui dit que 
l’Alliance évangélique est à la suite de 
Thomas Chalmers marquée et pénétrée 
des idées maçonniques. 

Ernst Wilhelm Th. H. Hengsten-
berg (1802-1869). Hengstenberg fut 
un éminent théologien luthérien, mar-
qué par les milieux du Réveil de Bâle 
et de Berlin. Il combattit la théologie de 
la critique de la Bible et fonda en 1827 
l’infl uent Journal de l’Eglise évangélique 
(Evangelische Kirchenzeitung)31; il passe 
pour être le fondateur des publications 
d’église bien que sa mort signifi ât la fi n 
dudit journal. Il fut enseignant privé pour 
langues orientales (arabe entre autres), 
avant de publier au titre de sa charge de 
professeur pour l’Ancien Testament trois 
volumes sur la Christologie de l’Ancien 
Testament. Suivirent des commentaires 
bibliques et d’autres ouvrages, dont une 
oeuvre en trois parties contre la franc-ma-
çonnerie intitulée: La franc-maçonnerie 
et le ministère pastoral évangélique (Die 
Freimaurerei und das Evangelische Pfar-
ramt) (1854/55).

Bien que les auteurs Brüning et Graf 
écrivent dans leur livre qu’Hengsten-
berg a combattu «ardemment la franc-
maçonnerie »32, ils inscrivent son nom 
dans la liste des «personnalités de la 
franc-maçonnerie»!33 Or, il est un fait 
avéré qu’Hengstenberg fut un adversaire 
farouche de la franc-maçonnerie; pour 
cette même raison son ouvrage en trois 
volumes fut rapidement l’objet de vives 
attaques anonymes et massives de la 
part de francs-maçons.34 Faire fi gurer 
son nom sur la liste des francs-maçons 
est donc irresponsable et n’ajoute qu’à 
la confusion. 

Henry Dunant (1828-1910). Jeune 
homme, Dunant connut à Genève 
l’influence du mouvement du Réveil, 
notamment au travers des professeurs 
Louis Gaussen et Merle D’Aubigné; on 
le retrouve quelques années plus tard 
parmi les fondateurs du CVJM (associa-
tion chrétienne de jeunes gens) (Paris 
1855). En route pour l’Algérie fi n juin 
1859, son chemin croisa Solferino dans 
le Nord de l’Italie où se livrait justement 
la bataille sanglante qui fi t, dit-on, plus 
de 50.000 morts. Dunant s’occupa des 
blessés, tenta d’organiser les secours, et 
publia trois ans plus tard un livre sur la 
misère côtoyée en ces circonstances.35 
Il aspirait à voir naître une organisation 
qui prodiguerait des soins aux blessés 
durant les combats. En 1864 eut lieu la 
«Convention de Genève» aboutissant à 
la fondation de la Croix-Rouge Interna-
tionale, organisme d’aide humanitaire 
neutre. Jusqu’à aujourd’hui, le nom de 
Dunant est indissociable de celui de la 
Croix-Rouge; son engagement fi nancier 
et personnel conduisit cependant tout 
droit à la banqueroute de ses affaires 
personnelles. Plusieurs décennies durant, 
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il vécut à Heiden (Appenzell/Suisse) dans 
un foyer pour nécessiteux; il consacra 
beaucoup de temps à la prophétie biblique 
et sombra pour longtemps dans l’oubli 
général – jusqu’en 1901 où lui fut attribué 
le tout premier prix Nobel de la paix (avec 
Frédéric Passy).

D’après l’ouvrage déjà cité 10.000 
francs-maçons célèbres 36, «Jean Henri 
Dunant» est mentionné comme «franc-
maçon», sans qu’aucun autre détail n’y 
soit ajouté.

Brüning et Graf nomment Dunant 
dans l’énumération des «personnalités 
de la franc-maçonnerie»37. Dans la par-
tie texte se trouvent quelques détails le 
concernant 38 et «son importance pour 
l’Alliance évangélique». Selon leurs 
dires, l’Alliance évangélique suisse vit 
le jour en 1847 à Genève et Dunant 
en aurait été le premier secrétaire39. La 
vérité, par contre, est celle-ci: il ne s’agit 
dans un premier temps que de l’alliance 
régionale de Genève40; Henri Dunant n’y 
arriva qu’en 1851 et devint son secrétaire 
(jusqu’en 1860)41. Du côté de l’Alliance 
évangélique suisse, Thomas Hanimann 
a rassemblé de précieux détails; il écrit 
également en guise de conclusion que, 
par rapport à Dunant, il reste encore 
«des questions ouvertes et des mys-
tères, qu’il appartiendra aux recherches 
historiques d’élucider»42; quant à la 
franc-maçonnerie, je n’ai trouvé chez lui 
aucune indication. Par contre – jusqu’à 
preuve du contraire – le site Internet de 
la loge canadienne Grand Lodge of British 
Columbia and Yukon est révélatrice à cet 
égard, puisqu’il y est écrit explicitement 
en dépit de l’indication de deux sources 
concernant la prétendue appartenance 
à la franc-maçonnerie de «Jean-Henri 
Dunant»: «non confi rmée»43.

Pour conclure, je voudrais ajouter ceci : 
le pasteur Friedrich Samuel Rothenberg 
cite la dernière phrase du testament 
d’Henri Dunant: «Je suis un disciple de 
Jésus et rien d’autre.»44 Tant que n’appa-
raîtra pas une source claire et nette sur 
l’appartenance de Dunant à une loge ma-
çonnique, on ne devrait pas le faire passer 
pour tel. Ce genre de spéculations ne sert 
personne, si ce n’est qu’elles constituent 
dans ce cas une pure diffamation!

La diffamation, pas un problème? A 
partir de cinq personnalités chrétiennes 
majeures qui auraient prétendument 
été francs-maçons, on déduit que tout 
le mouvement chrétien évangélique est 
noyauté depuis des siècles par les idées 
maçonniques! Sur les cinq personnalités 
chrétiennes qui auraient soi-disant été 
francs-maçons, tout juste une seule a été 
pour une durée de trois semaines et de-
mie membre d’une loge maçonnique – et 
cela bien longtemps avant sa conversion à 
Jésus Christ! Je n’ai pu rassembler plus de 
faits ou de preuves «contre» les cinq – et 
pourtant, certains chrétiens propagent en 
relation avec des spéculations en matière 
de théories du complot toujours le même 
tissu de mensonges au sujet de Zinzen-
dorf, Wesley, Chalmers, Hengstenberg45 
et Dunant46. Tous sont morts depuis 
longtemps et ne peuvent plus se défendre 
contre les diffamations permanentes. 
Il est particulièrement tragique de voir 
se produire de telles choses parmi des 
chrétiens, au sein de nos assemblées et 
dans nos publications… 

Johannes Pfl aum a tout à fait raison 
lorsqu’il écrit : «Celui qui diffame et 
calomnie publiquement des frères dans 
la foi comme John Wesley et peut-être 
aussi Thomas Chalmers en prétendant 
même non intentionnellement qu’ils 
étaient francs-maçons, ne pourra pas se 
soustraire à présenter publiquement des 
excuses et à apporter des corrections.»47 
Cette phrase a suscité l’agacement 
d’Harry Graf, si bien qu’il s’interroge sur 
les motifs cachés d’une telle déclaration 
avant d’ajouter : «Serait-ce une grande 
surprise de constater que les deux aient 
réellement été francs-maçons?»48 La 
question n’est pas si quelque chose nous 
surprend mais bien plutôt si quelque 
chose relève de la vérité ou du mensonge, 
si un témoignage est véridique et perti-
nent ou s’il est faux et diffamatoire. Nous 
autres, chrétiens, ne devrions-nous pas 
raisonner en restant fondés sur la Bible? 

N’est ce pas avec soin que nous devrions 
effectuer notre travail, nos recherches, 
nos questionnements? Ne devrions-nous 
pas renoncer à nous prononcer sur des 
sujets pour lesquels nous n’avons pas 
suffi samment de preuves ou de sources? 

Quiconque qualifie certaines per-
sonnes de francs-maçons sans être en 
mesure d’en produire des preuves pri-
maires (carte de membre, témoignage 
personnel de la personne en question ou 
liste de membres vérifi able), pratique de 
la «diffamation non qualifi ée»49. Aucun 
chrétien ne devrait se laisser entraîner à 
de telles choses! Il existe diverses publi-
cations comportant de longues listes de 
membres , vrais ou prétendus , des loges 
maçonniques; nous savons aujourd’hui 
que plusieurs de ces personnes n’ont 
jamais été francs-maçons… 

Bien souvent, le style trahit une mé-
thode de travail peu rigoureuse, et une ar-
gumentation illogique révèle un manque 
de connaissances factuelles et l’absence 
d’objectivité. Un exemple parlant à ce 
titre, tiré du livre de Brüning et Graf: 
Dans le chapitre «La franc-maçonnerie et 
les Eglises d’Etat» se trouve un assez long 
passage sur «l’Eglise protestante », et la 
phrase suivante: «Le brassage de la franc-
maçonnerie et de l’Eglise protestante a 
notamment dans l’espace anglo-saxon 
une longue tradition.»50 Le livre parut 
en Suisse, mais probablement d’abord en 
Allemagne – mais cela importe peu, car 
dans aucun des trois pays, Allemagne, 
Autriche, Suisse, il n’y a «l’Eglise protes-
tante». Même l’Eglise protestante d’Alle-
magne se compose des différentes églises 
des Länder. En Suisse, la fédération des 
églises protestantes comprend à côté des 
églises cantonales réformées protestantes 
également l’Eglise évangélique métho-
diste et bien d’autres. L’Eglise protestante 
n’existe pas aujourd’hui; elle n’exista pas 
non plus en tant que telle à l’époque de 
la Réforme. Un style si peu précis n’est 
pas à la hauteur de la problématique 
traitée. Et si certains hommes d’église ou 
théologiens sont effectivement en même 
temps francs-maçons, (ce qui est malheu-
reusement vrai, même de nos jours dans 
les milieux «évangéliques»!), cela ne dit 
rien sur la position de l’Eglise offi cielle 
ou de l’Eglise libre. Dans l’espace anglo-
saxon, «l’Eglise protestante» n’existe pas 
non plus ; les auteurs révèlent ici comme 
dans le paragraphe sur l’Eglise anglicane 
leur manque de connaissances au sujet 
de la franc-maçonnerie, car justement 
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qui prodiguerait des 
soins aux blessés 
durant les combats. 
En 1864 eut lieu la 
fondation de la Croix-
Rouge Internationale.
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au cours des dernières trente années, il 
y eut diverses informations offi cielles de 
la part de différentes églises infi rmant 
l’appartenance d’hommes d’églises ou de 
chrétiens à la franc-maçonnerie51 … Ne 
pas dire ces choses d’une manière claire 
et nette revient à mon sens à induire en 
erreur le lecteur.

A Timothée, l’apôtre Paul écrivit des 
exhortations spirituelles et pastorales  … 
comme celle-ci : « …mais les hommes 
méchants et imposteurs avanceront tou-
jours plus dans le mal, égarant les autres 
et égarés eux-mêmes. Toi, demeure 
dans les choses que tu as apprises, et 
reconnues certaines, sachant de qui 
tu les as apprises… » (2 Tim. 3,13-14). 
Quelques versets plus haut, il dit qu’à la 
fi n des temps, beaucoup d’hommes seront 
«calomniateurs» (2 Tim. 3,3). Exami-
nons-nous les sources auxquelles nous 
buvons? Avons-nous appris à examiner et 
sommes-nous prêts à discerner avec soin? 
Notre Seigneur Jésus Christ dit déjà aux 
douze : « Prenez garde que personne ne 
vous séduise!» (Matt. 24,4). Un embal-
lage pieux ne dit rien sur le contenu. 
Oui, nous avons des questions, et bien 
des choses nous restent cachées – mais 
en tant qu’enfants du Dieu trinitaire et 
vivant, nous sommes appelés à examiner 
avec soin et à être à tous égards honnêtes 
et vrais. Que le Seigneur nous vienne en 
aide pour que nous ne tombions pas dans 
le piège des spéculations et des théories 
du complot.52

Gardons toujours en mémoire ce 
que dit la Parole : « Dieu n’est point 
un homme pour mentir, ni fils d’un 
homme pour se repentir. Ce qu’il a dit, 
ne le fera-t-il pas? Ce qu’il a déclaré, ne 
l’exécutera-t il pas?» (Nomb. 23,19).  ■

1 Périodique trimestriel Bibel und Gemeinde (Bible et 
Eglise) 1/2011. – L’article paraît également sous 
forme de série dans le mensuel Appel de Minuit.
2 Sur le site Internet géré par Lothar Gassmann (en 
langue allemande) http://christlicher-gemeinde-
dienst.de/, entrer dans la fenêtre suchen (chercher) 
les termes de «Verschwörung» et «Freimaurer». on se 
rendra vite compte que Monsieur Gassmann reprend 
à son compte – de manière partiale et non scienti-
fi que – la seule position spéculative de Messieurs 
Brüning et Graf, tout en ayant connaissance des 
prises de position contraires!
3 Par exemple en préparant une conférence sur la vie 
de John Wesley.
4 A titre d’exemples: (a) depuis la fondation en 1846, 
perte graduelle de la fermeté face à l’Ecriture Sainte 
qui conduit pour beaucoup à douter de la véracité et 

de l’inerrance de la Parole de Dieu; (b) la collabora-
tion avec des catholiques pendant la semaine de 
prière de l’Alliance évangélique; (c) l’acceptation en 
son sein de la secte classique des «adventistes du 
septième-jour», bien que ce groupement n’ait aucu-
nement révisé ses doctrines spécifi ques et fausses 
(un exemple parmi d’autres: les écrits de sa «prophé-
tesse» Ellen White passent pour autant inspirés que 
la lettre aux Romains de l’apôtre Paul!); (d) la ten-
dance croissante à conclure des alliances avec des 
groupements oecuméniques et syncrétiques, ce qui 
implique l’abandon de vérités bibliques …
 5 Zeitschrift für aktive Christen, CLV, Bielefeld; édité 
par: Wolfgang Bühne.
6 fest und treu, Numéro 132 = c ahier 4/2010, 
p. 19; absence de références de source pour ce 
paragraphe. Malgré toutes les précautions prises par 
l’auteur pour la formulation de ses phrases, le mot 
„fait“ saute aux yeux (dans l’expression „sur la base 
de ce seul fait); de toute évidence, Alberts s’est laissé 
induire en erreur par de fausses informations large-
ment répandues. – Nonobstant cela, il convient de 
remarquer sa conclusion prudente et spirituelle: 
Même si nous échouons ou défaillons, le Seigneur 
peut opérer une bénédiction qui sera à Sa gloire …
7 Methodus der Wilden Bekehrung, 1743/44 de: Die 
wichtigsten Missionsinstruktionen Zinzendorfs, éd.: 
O. Uttendörfer, Hefte zur Missionskunde, Nr. 12; 
Herrnhut: Verlag der Missionsbuchhandlung, 1913. 
p. 46. (Méthode pour convertir les païens : les 
principales instructions pour la mission données 
par Zinzendorf)
8 idem
9 Erich Brüning, Harry Graf: Die unterschätzte Subkul-
tur. Freimaurerei – Wolf im Schafspelz, (en fr.:La 
subculture sousestimée. La franc-maçonnerie – le 
loup en habit de brebis) Berneck: éditions Schwenge-
ler, 2001; un des prénoms est mal orthographié 
«Niklaus». – Je cite ce livre comme «Brüning et Graf». 
Graf fait remarquer à la page 8 qu’il a eu recours au 
travail préparatoire de Brüning et à sa littérature; il 
est diffi cile de repérer qui est responsable de quelles 
informations. Ce volumineux ouvrage contient de 
nombreuses fautes et inexactitudes, si bien qu’il ne 
peut servir d’analyse fi able sur la franc-maçonnerie. – 
Erich Brüning regrette aujourd’hui (06/2011) expres-
sément toutes les erreurs et inexactitudes; il se dit 
en outre non responsable des formulations, ajoutant 
qu’il n’en a pas disposé pour la relecture avant la 
publication. – Il nous paraît hautement étrange que 
Harry Graf se prononce selon toute apparence contre 
la liberté de conscience et de religion, sous le pré-
texte qu’à ses yeux il s’agit là de valeurs maçon-
niques (id. p. 378); il ne dit pas non plus quelle alter-
native serait envisageable à son sens …
10 id., p. 367-369; ce paragraphe comporte tant 
d’erreurs qu’il m’est impossible de les lister toutes.
11 id., p. 368.
12 Brüning et Graf citent nommément: Eugen Lenhoff, 
Die Freimaurer, (Les Francs-maçons) 1929/1981 (à 

l’origine: Zurich/Vienne, éditions Amalthea 1929; 
Reinhard Möller).
13 (cf.: http://www.tamrin.proboards.com/index.cgi?
board=religions&action=display&thread=1403)
14 D’après certains sites Internet qui, à mon avis, ne 
référencent pas les sources de façon claire, Zinzen-
dorf faisait partie de l’ordre de la «Rose-croix»; 
Brüning et Graf les considèrent comme des «pion-
niers de la franc-maçonnerie»: cf.(= note 9), p. 
146/147.
15 idem, cf. note de bas de page 9, p. 453.
16 Extrait d’une prise de position de Harry Graf, «Wo-
rum geht es eigentlich?», (De quoi s’agit-il au fond?) 
avril 2011, publiée sur Internet par Lothar Gassmann 
sous : http://christlicher-gemeinde-dienst.de/news/
newsdetail.php?id=6&nid=399&search=Freimaurer.
17 William R. Denslow, 10.000 Famous Freemasons, 
Vol IV, Richmond, Virginia/USA: Macoy Publishing & 
Masonic Supply Co., 1957. (Sur Internet sous http://
www.phoenixmasonry.org/10.000_famous_freema-
sons/Volume_4_Q_to_Z.htm).
18 cf.: http://freemasonry.bcy.ca/biography/
wesley_j/wesley_j.html, où vous trouverez d’autres 
références aux sources.
19 Gassmann sait depuis des années par moi-même que 
je suis sûr que Wesley ne fut jamais «franc-maçon»!
20 Survol biographique d’après Arthur Clarke, article 
sur Chalmers dans: The New International Dictionary 
of The Christian Church (Ed. J. D. Douglas, Exeter: 
Paternoster Press, 1974/1978; p. 210).
21 cf. Obendiek sur Chalmers dans: Evangelisches 
Gemeindelexikon (Geldbach, Burkhardt, Heimbucher, 
Hrsg.), Wuppertal: R. Brockhaus Verlag, 1978, p. 104.
22 cf. note de bas de page 9, p. 454 – à cet endroit, il 
y a confusion entre la «Free Church» et la «Church of 
Scotland», bien qu’une distinction claire et juste ait 
été faite dans la citation p. 383!
23 cf. note de bas de page 9, p. 383.
24 cf. note de bas de page 9, p. 383; renvoi à Neuer: 
Die Freimaurer, S. 39 (Schwengeler Verlag: Berneck, 
1991).
25 Harry Graf, «Worum geht es eigentlich?», (De quoi 
s’agit-il au fond?) avril 2011, publié sur Internet par 
Lothar Gassmann sous: http://christlicher-gemeinde-
dienst.de/news/newsdetail.php?id=6&nid=399&sea
rch=Freimaurer.
26 id; j’ai pris l’initiative de corriger les simples fautes 
de frappe afi n de faciliter la lecture, je n’ai pas 
corrigé l’indication d’un autre no de la loge maçon-
nique en comparant avec la citation du livre de 
Brüning et Graf. J’ai également laissé les fautes de 
frappe dans la citation de la loge!
27 William R. Denslow, 10.000 Famous Freemasons, 
Vol. I, Richmond, Virginia/USA: Macoy Publishing & 
Masonic Supply Co., 1957. (A trouver sur Internet 
sous: http://www.phoenixmasonry.org/10.000_fa-
mous_freemasons/Volume_1_A__to_D .htm).
28 L’original anglais sous „http://lodgestvigean101.
webs.com/historyof101.htm” (état de 20.4.2011); 
traduction Reinhard Möller.
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Comme on est vite taxé 
de franc-maçon!

J’avais dirigé plusieurs réunions dans 
une assemblée en Allemagne. L’atmos-
phère spirituelle était très bonne; les 
membres de l’assemblée, intérieure-
ment, suivaient bien; mon entente avec 
le pasteur était excellente et l’annonce 
de la Parole me réjouissait et produisait 
des fruits. Mais je remarquai quelques 
visiteurs étrangers qui avaient une at-
titude sceptique, me posant des ques-
tions piégeuses et essayant de m’impo-
ser leurs brochures, livres et opinions. 
Ils s’éloignèrent et se mirent à chucho-
ter ensemble, puis ils se rapprochèrent 

pour se retirer de nouveau. Le troisième 
jour un homme vint vers moi et m’«or-
donna» de lui montrer l’annulaire de 
ma main droite. A gauche je porte mon 
alliance et à droite une bague en pro-
venance d’Israël; sur cette bague il y 
a gravés une étoile de David et le ver-
set d’Esaïe 41,10: «Ne crains rien, car 
je suis avec toi.» Ces gens soutenaient 
mordicus qu’il s’agissait là d’une bague 
des francs-maçons.

Je porte cette bague comme témoi-
gnage de ce que Dieu fait pour Israël et 
pour Ses promesses; mais ces gens per-
sistaient dans leur opinion et, visible-
ment, ils n’avaient rien d’autre à faire 
que de tordre la vérité en mensonge! 
N.L. ■

29 Je dois tous ces détails aux échanges avec l’histo-
rien réformé sans doute le plus important de notre 
temps, le Rev. Iain H. Murray (Edinburgh), à qui je 
suis redevable également pour beaucoup d’impul-
sions spirituelles. La maison d’édition The Banner of 
Truth Trust fondée par lui-même publia récemment 
un volume de lettres de Thomas Chalmers.
30 Harry Graf, «Worum geht es eigentlich?», (De quoi 
s’agit-il au fond?) avril 2011, publié sur Internet par 
Lothar Gassmann sous http://christlicher-gemeinde-
dienst.de/news/newsdetail.php?id=6&nid=399&sea
rch=Freimaurer; j’ai pris l’initiative de corriger les 
simples fautes de frappe afi n de faciliter la lecture.
31 J’ai dans ma bibliothèque plusieurs années de 
publications de ce journal, de précieux documents 
pour l’histoire de l’Eglise et de la théologie du 19e 
siècle.
32  idem, cf. note de bas de page 9, p. 397.
33 idem, cf. note de bas de page 9, p. 445; il y a faute 
pour l’année de la mort en 1868!
34 cf. à titre d’exemple: Wernicke (auteur d’après 
Holzmann-Bohatta V,1018 recherché et trouvé par la 
bouquinerie Wilfried Melchior.), «Freimaurerei und 
Christenthum. Letztes Wort über die Angriffe des Prof. 
Dr. Hengstenberg gegen den Freimaurer-Orden.» 
(Franc-maçonnerie et christianisme. Le dernier mot 
concernant les attaques du prof. dr. Hengstenberg  
contre l’ordre maçonnique) Avec une préface du 
General (C. F.) von Selasinsky. Berlin, Nauck 1854.
35 «Un souvenir de Solferino», 1862.
36 William R. Denslow, 10.000 Famous Freemasons, 
Vol. I, Richmond, Virginia/USA: Macoy Publishing & 
Masonic Supply Co., 1957. (à trouver sur Internet 
sous: http://www.phoenixmasonry.org/10,000_fa-
mous_freemasons/Volume_1_A_to_D.htm).
37 idem, cf. note de bas de page 9, p. 478 –: là 
:«Henri»; l’année de l’attribution du prix Nobel de la 
Paix est faussement indiquée pour 1895!
38 idem, cf. note de bas de page 9, p. 385+394 - là 
«Henry»!
39 idem, cf. note de bas de page 9, p. 385.
40 Durant les premières années qui suivirent la fonda-
tion de l’Alliance évangélique à Londres (1846), les 
groupes régionaux de l’Alliance en Suisse ne se 
fédéraient pas entre eux , mais des chrétiens germa-
nophones de Suisse cherchaient à entrer en contact 
avec l’Alliance en Allemagne et les francophones 
avec l’Alliance en France.
41 Une aide précieuse et claire à cet égard est le Dr. 
Thomas Hanimann, «Was glaubte Henry 
Dunant?»(Que croyait Henry Dunant?) (prise de 
position de l’Alliance évangélique suisse), Zurich 
2010; pour le pdf , vous trouvez un lien sous : http://
www.kath.ch/index.php?na=11,11,0,0,d,56883 
(http://www.kath.ch/upload/20101029094116.pdf 
ou sous www.each.ch).
42 id. p. 12.
43 «unconfi rmed», cf.: http://freemasonry.bcy.ca/
biography/dunant_j/dunant_j.html. Même Brüning 
et Graf écrivent (p. 413) que cette source est généra-

lement «excellente» – mais ils ne semblent pas en 
tenir compte en pratique. – Le fait que des noms 
comme p.ex. celui de Dunant fi gurent dans diverses 
«listes de francs-maçons» veut dire simplement que 
les différents auteurs copient les noms les uns sur les 
autres sans interroger les sources primaires… – Le 
Musée suisse des traditions populaires (Volkskunde) 
de Bâle organisa à l’occasion du 175e anniversaire 
de la loge maçonnique de Bâle «Zur Freundschaft 
und Beständigkeit» (Pour l’amitié et la constance) en 
1983/84 une exposition «Les francs-maçons». La 
publication éponyme (Bâle 1983; 1984/2e édition) 
contient une liste de «Cent francs-maçons de Suisse 
du 18e au 20e siècle»; cette source seule est insuffi -
sante, mais Henry Dunant n’y fi gure pas …
44 Rothenberg sur Dunant in: Evangelisches Gemein-
delexikon (Geldbach, Burkhardt, Heimbucher, Hrsg.), 
Wuppertal: R. Brockhaus Verlag, 1978, p. 131.
44 Vu la publication de Brüning et Graf, il en fait 
partie; sinon, il n’est pratiquement pas mentionné 
dans ce contexte thématique. Hengstenberg consti-
tue un exemple fl agrant pour une méthode de publi-
cation peu sérieuse.
46 Dans l’essai d’Erich Brüning «Evangelische Allianz 
und Freimaurertum» (Alliance évangélique et franc-
maçonnerie), qui est encore largement répandu sur 
Internet (non daté; on le trouve aussi sous un autre 
titre sur Internet), plusieurs personnages célèbres de 
l’histoire de l’Eglise sont mis par l’auteur en relation 
étroite avec la franc-maçonnerie alors qu’en réalité 
ils n’ont jamais été francs-maçons (l’essai fourmille 
de fautes, y compris dans l’argumentation logique). 
Erich Brüning regrette aujourd’hui expressément ces 
fautes et informations erronées (06/2011). 
47 Johannes Pfl aum au paragraphe 5 de sa réponse à 
la prise de position d’Harry Graf («Antwort auf die 
Stellungnahme von Harry Graf zu meinem Artikel 

‹Weltverschwörungstheorien im Licht der Bibel›») 
(April 2011).
48 idem, cf. note de bas de page 16.
49 En ce qui concerne les biographies de person-
nages historiques, il arrive qu’apparaissent de nou-
velles sources textes; il va de soi que cela doit 
entraîner la correction des appréciations anciennes. 
Pour le sujet qui nous occupe ici, il est important de 
voir qu’à ce jour Brüning et Graf ne sont pas en 
mesure de produire des sources primaires d’une 
autre teneur!
50 idem, cf. note de bas de page 9, p. 396/397.
51 Au Royaume Uni, l’Eglise méthodiste (en 1985) et 
l’Eglise anglicane (en 1987) ont déclaré incompa-
tible la foi chrétienne avec la franc-maçonnerie. – 
Avec le rajout actuel: Après avoir affi rmé le vendredi 
(13.5.2011) que son appartenance depuis une 
vingtaine d’années à la franc-maçonnerie ne consti-
tue aucun obstacle à sa nomination comme évêque 
interrégional («fl ying») de l’Eglise anglicane, le pas-
teur Jonathan Baker déclara le samedi (14.5.2011) 
sa démission de la loge maçonnique. L’archevêque 
Dr. Rowan Williams avait prié le pasteur Baker de 
réfl échir à son appartenance à la franc-maçonnerie 
tout en poursuivant les préparatifs de sa nomination 
comme évêque d’Ebbsfl eet; cela ne manqua pas de 
surprendre puisque Williams était connu pour être 
un farouche opposant à la franc-maçonnerie. (cf.: 
The Sunday Telegraph, 15.5.2011: http://www.
telegraph.co.uk/news/religion/8514169/Archbis-
hop-allows-freemason-to-be-bishop.html).
52 Veuillez comparer à ce titre mon ouvrage «Thesen 
zu Verschwörungstheorien» (4.3.2011), (Thèses à 
propos des théories du complot) dans le trimestriel 
Bibel und Gemeinde, 2/2011, p. 5-8 (sous le titre: 
«Verschwörungstheorien und kein Ende»).
© by Reinhard Möller
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NOTRE PÉRISCOPE

JOHANNES PFLAUM

Prédicateur et enseignant de la 
Bible du Service d’enseigne-
ment de la Bible ainsi que 
membre du comité de direction 
de l’Alliance biblique suisse

E n Apocalypse 1,1 déjà, tout le 
thème du livre apparaît clai-
rement: «Révélation de Jésus 

Christ ». L’Apocalypse nous montre de 
manière unique la gloire du Seigneur 
Jésus. Il est l’Agneau précieux et digne 
ainsi que le lion de Juda, qui ouvre 
le livre aux sept sceaux et a sous Son 
contrôle les événements qui se pro-
duisent sur cette terre.

Nous lisons en Apocalypse 4,5: «Du 
trône sortent des éclairs, des voix et 
des tonnerres.» Il est donc affi rmé une 
fois encore très nettement: Dieu n’est 
pas le spectateur passif qui fi nalement 
laisse agir pendant des dizaines d’années 
de quelconques organisations secrètes, 
non Il est Celui qui oeuvre. Tous les 
jugements qui viennent émanent de Son 
trône et frappent une humanité qui ne 
s’y attend pas. S’agit-il des jugements 
des sceaux, de ceux des trompettes ou 
encore de ceux des coupes – le Christ 
glorifi é le sait, Lui qui en donne les 
ordres et bouleverse ainsi tous les plans 
et les actions de l’humanité, les ébran-
lant à la base.

En Apocalypse 6 Il accorde la victoire 
au cavalier blanc, non pas à une confrérie 
secrète. Il ôte la paix de la terre. C’est 
Lui – et non pas la FED (Banque centrale 
des Etats-Unies) ou les Bilderberger – qui 

envoie les famines et le renchérissement 
de la vie. Il permet aux puissances des 
ténèbres, au royaume des morts d’envahir 
le monde. En fi n de compte, on ne voit au 
sixième sceau aucune trace d’une conspira-
tion ou d’un contrôle qui serait exercé par 
les hommes. Les puissants de ce monde 
essaient de se cacher dans les fentes des 
rochers devant la colère de l’Agneau.

Ensuite en Apocalypse 8 et 9 se 
déploient les jugements des sept trom-
pettes ouverts par le septième sceau. 
De nouveau l’humanité se voit frappée 
complètement à l’improviste par les juge-
ments des quatre premières trompettes. 
A la cinquième trompette il s’agit de 
nouveau d’une invasion des ténèbres. 
Au chapitre 9,6 nous voyons comment 
toute forme de contrôle échappe aux 
hommes. Ceux-ci veulent mourir mais 
ne le peuvent pas. La confrontation 
des armées sur cette terre, au son de 
la sixième trompette, ne provient pas 
d’un plan de conjuration secrète, mais 
bien de la main de Dieu en jugement. On 
peut en dire autant des sept jugements 
des coupes. Ils sont le fait de Dieu à qui 
l’humanité et ses puissants ne peuvent 
plus rien opposer.

Passons maintenant à Apocalypse 13 
et à l’entrée en scène de la bête: nous 
savons que cette bête, l’empire antichrist, 
sortira de la mer des nations. La Bible 
ne nous fournit aucune indication selon 
laquelle cette montée (de cet empire) 
serait précédée d’un plan majeur d’une 
société secrète, plan dont la réalisation 
se serait étendue sur une, voire des 
décennies. Pensez une fois encore à 

Hitler, ce précurseur de l’Antichrist, qui 
n’eut même pas besoin de dix ans pour 
émerger du chaos de la République de 
Weimar et déployer sa puissance – et 
cela même en opposition à la tendance 
politique de l’époque qui semblait plutôt 
vouloir pousser l’Allemagne dans une 
direction socialiste.

En Apocalypse 13,1 la bête (comme 
les autres bêtes de Daniel 7,3) monte de 
la mer. En Esaïe 51 il s’git de la puissante 
intervention de Dieu dans l’Histoire. Ce 
chapitre expose clairement comment Il 
exécute Ses plans à l’égard de tous les 
hommes et puissances: «Je suis l’Eter-
nel, ton Dieu, qui soulève la mer et fais 
mugir ses fl ots. L’Eternel des armées 
est son nom» (Es. 51,15). Il s’agit tout 
premièrement de la puissance et de la 
grandeur de Dieu qui se manifestent pour 
nous dans les si imprévisibles forces de 
la nature. La mer agitée est dans les pro-
phéties toujours une image du monde des 
nations. En relation avec Apocalypse 13,1 
il apparaît clairement Qui commande la 
montée de l’Antichrist et tient fermement 
les rênes dans Sa main – même si, selon 
Apocalypse 12,17 et 13,2, Satan essaie 
d’abattre là ses dernières cartes.

S’il peut être question d’une indica-
tion allant dans le sens d’une conspira-
tion, ce n’est que dans trois passages 
bibliques. Une fois en Apocalypse 13,11. 
On y parle de l’autre bête, le faux pro-
phète, qui semble confi rmer par des 
faux signes et miracles la domination 
de l’Antichrist. Le deuxième passage se 
trouve en Apocalypse 16,13-16. Par la 
séduction des esprits démoniaques les 
armées du monde sont rassemblées pour 
le combat d’Harmaguédon. Et fi nalement 
en Apocalypse 17,12-13 où il est parlé 
de dix rois qui cèdent leur puissance 
à la bête. Mais tout cela – y compris 
l’adoration de la bête et du dragon par 
l’humanité –se produira après l’entrée 
en scène de la bête et non pas confor-

THÉORIES DE COMPLOT

Le témoignage Le témoignage 
de l’Apocalypsede l’Apocalypse

Que dit la Bible à propos des théories d’un complot 
mondial? S’inscrivent-elles dans la Parole prophé-
tique? Cette série d’études tentera de répondre à ce 
type de questionnement. Lisez ci-dessous la 7e partie 
de cette série. 



La cible principale de ces théories d’un 
complot: les USA qui, soi-disant, sont domi-
nés en coulisses par le judaïsme mondial. 
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Ils sont jeunes, innocents et portent un 
fardeau mortel: en Afghanistan les ta-
libans recrutent des enfants qui vont 
à la mort en accomplissant leur mis-
sion. (...) «Notre mollah nous a dit que 
si nous faisions des attentats suicides, 
tous les gens autour de nous mourrai-
ent, tandis que nous, nous resterions 
en vie», a déclaré Farook âgé de 9 ans. 
20 Minuten Online, 30 mai 2011

Des jeunes fi llettes qui sont ma-
riées de force à des hommes âgés; 
des femmes qui n’osent aller en rue 
qu’emprisonnées dans leurs bur-
qas (...) Par contre, on sait à peine 
que, à l’occasion, des garçons sont 
victimes de cette antique morale sexu-
elle. Ce sont pour la plupart des jeunes 
de neuf à seize ans que l’on appelle, 
par euphémisme, à l’Ouest «garçons 
danseurs», parce qu’ils dansent devant 
un public exclusivement d’hommes 
lors de soirées spéciales. Les jeunes 
garçons (...) portent là des vêtements 
de femme, ils ont aussi parfois du ma-
quillage et des petites sonnettes aux 
poignets. L’abus proprement dit se 
produit ensuite en coulisses: les gar-
çons danseurs sont des esclaves sexu-
els qui doivent être au service de leurs 
maîtres dans ce domaine. 20 Minuten 
Online, 27 mai 2011

Pratiquement deux Suisses sur trois 
plaident pour l’acceptation de la Pa-
lestine à l’ONU, et ils désirent que 
l’ambassadeur suisse (à l’ONU) vote 
en conséquence lors d’une possi ble 
élection en septembre. Une minorité 
exige un rejet ou une abstention. Tel 
est un des résultats d’un sondage non 
représentatif de 20 Minuten Online sur le 
confl it au Proche-Orient. Pour d’autres 
questions également les 4092 parti-
cipants se positionnent du côté des 
Palestiniens. 20 Minuten Online, 20 juin 
2011

Jack Dorsey (34) ans, fondateur et in-
venteur du service de renseignements 
Twitter, démarre son plus récent projet 
«Square». Son but: supprimer l’argent li-
quide!

A l’avenir, les smartphones, iPads et 
autres appareils mobiles devront exécu-

LA CUPIDITÉ

L’appât du gain est de 
l’idolâtrie

Parce que nous savons que Christ peut revenir à tout 
moment, nous voulons premièrement considérer et 
sonder notre propre attitude. Très sincèrement: Dans 
quelle mesure permettons-nous aux soucis de ce 
monde de déterminer nos pensées et nos actions? 

WILFRED J. HAHN

Directeur de longue date du 
Global Investment Group de la 
Royal Bank of Canada, fonda-
teur de The Mulberry Ministry

E ans quelle mesure sommes nous 
avides d’argent ou cupides? L’avi-
dité est l’écluse principale s’ouvrant 

sur l’assujettissement dans le système 
actuel des temps de la fi n. L’immoralité et 

mément à un plan de longue durée se 
réalisant par étapes. 

Si nous considérons Apocalypse 12 
et 13 ensemble, il importe d’observer 
quelque chose d’autre encore. La femme 
d’Apocalypse 12, qui met au monde le 
Seigneur Jésus, est Israël. Le dragon 
essaie de la maîtriser et de la détruire. Il 
n’y réussit pas. En conséquence, il joue 
encore une fois de tous les registres en 
Apocalypse 13. Toutes les promesses 
concernant la première et la deuxième 
venue de notre Seigneur sont étroi-
tement en rapport avec le pays et le 
peuple d’Israël. Si le diable réussissait 
à détruire l’un et l’autre, Dieu passerait 
pour menteur. 

Permettez-moi une fois encore cette 
question: Qui est en grande partie la 
cible de ces théories d’un complot? Ce 
sont les USA, les francs-maçons, les 
Bilderberger – des systèmes qui doivent 
être soi-disant dominés en coulisses 
par le judaïsme mondial. Contre qui le 
dragon s’avance-t-il – par l’intermédiaire 
de la bête d’Apocalypse 13 ? Après un 
temps de séduction, fi nalement contre 
Israël pour, en dernier ressort, élimi-
ner les éternels fauteurs de troubles et 
les funestes agitateurs de l’histoire du 
monde. Exactement comme Hitler le 

fi t. Peut-être comprenez-vous mainte-
nant mieux ma question de savoir ce 
qu’il en est de toutes ces théories d’une 
conspiration, quand l’Antichrist à la fi n 
(comme Hitler) se présentera comme 
le grand «nettoyeur» face au soi-disant 
conspirateur juif!

La conclusion que nous pouvons 
tirer du livre de Daniel (voir Appel de 
Minuit 07/2011) et de l’Apocalypse est 
la suivante: En guise de préparation à 
l’empire antichrist nous ne trouvons 
aucune trace d’une conspiration de 
dizaines d’années ou d’un maître-plan 
de quelconques sociétés secrètes. Dieu 
reste Celui qui agit souverainement sur 
cette terre, également lors de toutes les 
ruines et face à toute l’infl uence des 
puissances des ténèbres qui précéderont 
l’apparition de l’Antichrist. ■

l’avarice marchent la main dans la main. 
Ce n’est pas sans raison qu’il est écrit: 
«Cherchez plutôt le royaume de Dieu; et 
toutes ces choses vous seront données 
par-dessus» (Luc 12,31). Inversement, 
on pourrait aussi dire très justement: 
«Cherchez plutôt l’argent et toutes ces 
impuretés et péchés vous resteront col-
lés à la peau.» Sans nul doute Paul était 
également de cet avis, lui qui a écrit:: 
«L’amour de l’argent est une racine 
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FLASH
de tous les maux» (1 Tim. 6,10). Pour 
l’exprimer crûment: la soif de l’argent est 
de l’idolâtrie. Elle place l’argent et le profi t 
bien au-dessus de Dieu. Celui qui est 
dévoré par cette soif d’argent sacrifi e sur 
les autels de mammon. Ils transgressent 
ainsi le tout premier commandement: 
«Tu n’auras pas d’autres dieux devant ma 
face » (Ex. 20,3). La Bible condamne donc 
très sévèrement l’avidité, d’une manière 
tranchante: «Car, sachez-le bien, aucun 
impudique, ou impur, ou cupide, c’est-
à-dire, idolâtre, n’a d’héritage dans le 
royaume de Christ et de Dieu» (Eph. 
5,5). L’avidité cherche sa part d’héritage 
sur la terre.

Le commandement de Dieu est tout 
à fait catégorique. Nous devons «sortir 
du monde», c’est-à-dire nous détacher 
de ses pièges, notamment des fausses 
promesses et des rets tendus par le 
colosse envahissant de la fi nance et du 
commerce. «Et j’entendis du ciel une 
autre voix qui disait: Sortez du milieu 
d’elle, mon peuple, afi n que vous ne par-
ticipiez point à ses péchés, et que vous 
n’ayez point de part à ses fl éaux. Car 
ses péchés se sont accumulés jusqu’au 
ciel, et Dieu s’est souvenu de ses iniqui-
tés» (Apoc. 18,4-5). Si nous négligeons 
cela, nous deviendrons coupables de 
complicité avec ce système. Se détacher 

ter ce qu’on fait actuellement avec de 
l’argent liquide ou les cartes de crédit. 
Bild.de

Empêcher des crimes avant qu’ils ne 
se réalisent? Cette idée futuriste, base 
du thriller de science fi ction «Minority 
Report» avec Tom Cruise, pourrait être 
une des raisons avancées par la police 
londonienne pour s’équiper du système 
«GeoTime». Le programme de sécuri-
té, utilisé jusqu’à présent par l’armée-
US, est l’ultime cyber-limier: grâce à 
lui toutes les activités de communica-
tion d’une personne sur Internet, par 
téléphone portable, via le système de 
navigation, ainsi que les transactions 
fi nancières et la connection au réseau-
IP peuvent être enregistrées. taz.de, 
16 mai 2011

On ne peut rien y changer!? Un homme 
se promenait le long d’une plage. De 
loin il voyait quelqu’un se baisser tou-
jours tout à nouveau, ramasser quelque 
chose et le jeter ensuite à l’eau. «Hallo, 
qu’est-ce que vous faites?», demanda 
le promeneur. «Je rejettte les étoiles de 
mer à l’eau», répondit l’habitant de ce 
lieu. «Voyez-vous, c’est justement la ma-
rée basse; toutes ces étoiles de mer ont 
été rejetées sur le rivage. Si elles ne se 
retrouvent pas rapidement dans l’eau, 
elles mourront.»  – «Je comprends. Mais 
il doit y avoir des milliers d’étoiles de 
mer sur ce rivage; et il y a  des centaines 
de semblables rivages! Ne pensez-vous 
pas que fi nalement vous ne pourrez rien 
changer au sort de ces animaux?» Le 
vieux pêcheur sourit, se pencha et ra-
massa une autre étoile de mer. Quand 
il la rejeta à l’eau, il dit: «Pour celle-ci 
j’ai changé quelque chose!» (Auteur in-
connu)

Le sondage concernant le tourisme de 
la mort a donné comme résultat: un rejet 
de plus de 78%; celui concernant l’aide 
au suicide: rejet de plus de 84%. Le di-
recteur de Dignitas, Ludwig A. Minelli, 
s’est montré, face au journal Tagesan-
zeiger.ch, hautement satisfait de ces ré-
sultats. (...) Il est d’avis que les «bigots 
et les bigotes» devraient, eux aussi, re-
mercier ces gens d’avoir aussi nette-
ment pris position contre l’euthanasie. 
Tagesanzeiger.ch, 16 mai 2011

 «L’appât du gain est de 
l’idolâtrie.»

des pièges de l’argent du temps de la 
fi n – fondamentalement caractérisés par 
la déifi cation de la «grande Babylone» – 
doit signifi er que nous ne l’adorons pas 
et ne lui accordons pas notre confi ance. 
«Vous ne pouvez boire la coupe du Sei-
gneur, et la coupe des démons; vous ne 
pouvez participer à la table du Seigneur 
et à la table des démons» (1 Cor. 10,21). 
Notre place est à la table du Seigneur où 
nous Le remercions pour Ses tendres 
soins et où nous L’honorons et Le glori-
fi ons Lui seul.  ■

PROPHÉTIE ACCOMPLIE

Prophéties «atypiques»
Il y a beaucoup de prophéties qu’à première vue nous 
ne reconnaissons pas du tout comme telles. Voici 
quelques exemples de semblables prophéties «aty-
piques» qui se sont accomplies en notre temps. 

DAVE HUNT

Depuis 1973 auteur à plein 
temps de livres; prédicateur et 
enseignant de la Bible, cofonda-
teur de The Berean Call

E n Exode 12,14 Dieu dit aux 
Juifs de maintenir la fête de la 
Pâque en tous temps, et cela 

se fait jusqu’à ce jour. D’après une 
statistique: il y a quelques années 
99,9% des Juifs vivant à Jérusalem 

célébraient cette fête. Mais 30% des 
Israéliens affi rment être athées. Dans 
la population israélienne il y a des 
adeptes du New Age et des incroyants 
de tous bords; cependant, ils célèbrent 
la fête de la Pâque. 

A ce sujet nous voulons montrer 
un contraste. A Rome il y avait la 
déesse Vesta à laquelle des soi-disant 
feux sacrés étaient voués; ils étaient 
gardés par les prêtresses de cette 
déesse, les vestales. Des prophéties 
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existaient selon lesquelles ces feux 
sacrés ne s’éteindraient jamais – mais 
ces prophéties ne se sont pas réalisées. 
Les feux s’éteignirent. La même chose 
s’applique aux feux sacrés de Zara-
thoustra en Perse. Les prophètes de 
ce culte prédisaient également que ces 
feux ne s’éteindraient jamais. Mais au 
7ème siècle après Christ ils disparurent 
lors de l’invasion des Mahométans. 

Mais Dieu a dit à Son peuple qu’il 
devrait célébrer la Pâque à toujours, 
et cela se fait encore aujourd’hui. On 
pourrait objecter maintenant que c’est 
un pur hasard. Dieu a-t-Il jamais dit 
quelque chose qui n'arriverait pas? Il 
est écrit en Osée 3,4 qu’Israël sera tout 
un temps sans sacrifi ce, sans sacrifi ca-
teurs et sans roi. Cela aussi s’est pro-
duit: les Juifs sont jusqu’à aujourd’hui 
encore toujours sans sacrificature, 
sans sacrifi ces et sans temple.

Nous lisons en 1 Corinthiens 11,26 
que l’Eglise de Jésus doit célébrer 
la cène jusqu’à ce que le Seigneur 
vienne. Cela aussi est une prophétie 
qui se réalise chaque fois que les 
chrétiens se réunissent pour la cène. 
Jésus a dit qu’Il allait bâtir Son Eglise, 
et que les portes du séjour des morts 
ne prévaudraient point contre elle 
(Matt.16,18). Malgré de nombreuses 
persécutions cette Eglise existe au-
jourd’hui encore.

1 TIMOTHÉE 4,6-16

Les bonnes règles de conduite
Dans la 1ère Epître à Timothée, l’apôtre Paul expose «comment il faut se conduire 
dans la maison de Dieu, qui est l’Eglise du Dieu vivant, la colonne et l’appui de la 
vérité» (3,15). Voici la 12ème partie de notre étude. 

Nous trouvons en Malachie 1,11 
une des prophéties les plus éton-
nantes: «Car depuis le lever du soleil 
jusqu’ à son couchant, mon nom est 
grand parmi les nations, et en tout 
lieu on brûle de l’encens en l’honneur 
de mon nom et l’on présente des 
offrandes pures; car grand est mon 
nom parmi les nations, dit l’Eternel 
des armées.» Dans l’Ancien Testament 
nous lisons que Dieu dit toujours tout 
à nouveau aux Juifs qu’ils constituent 
Son peuple élu, et que les dieux des 
païens, des nations, sont des idoles, 
car elles ne connaissent pas du tout 
Dieu. Par Ses prophètes Il fait alors 

annoncer tout d’un coup au monde 
entier, depuis le lever jusqu’au coucher 
du soleil,  que les nations Le glori-
fi eront. Nous voyons cela se réaliser 
aujourd’hui dans l’Eglise du Seigneur 
qui se compose de gens de toutes les 
nations.

Ces prophéties, nous pouvons les 
utiliser pour prouver aux gens que 
la Bible est la Parole de Dieu et que 
l’Evangile est la vérité. Au premier 
chapitre de l’Epître aux Romains nous 
lisons comment Paul rapporte qu’il a 
été appelé comme apôtre, mis à part 
pour l’Evangile de Dieu. Paul pouvait 
certes faire une telle déclaration, 
mais pouvait-il la prouver? Paul nous 
affi rme qu’il s’agit de l’Evangile de 
Dieu, lequel Il avait auparavant pro-
mis par Ses prophètes dans les saints 
Ecrits. De cette manière Paul et les 
apôtres ont annoncé l’Evangile. Dans 
les milieux évangéliques ce genre de 
prédication est de nos jours grande-
ment tombé dans l’oubli.  ■

 D’après une statistique: il y 
a quelques années 99,9% 
des Juifs vivant à Jérusalem 
célébraient cette fête. Mais 
30% des Israéliens affi rment 
être athées.

NORBERT LIETH

Prédicateur, enseignant de la 
Bible et membre du comité de 
l’oeuvre missionnaire de l’Appel 
de Minuit

P aul écrit en 1 Timothée 4,6: «En 
exposant ces choses aux frères, 
tu seras un bon ministre de Jésus 

Christ, nourri des paroles de la foi et de 
la bonne doctrine que tu as exactement 
suivie.» D’après quels critères bibliques 
est-on un bon serviteur? 

Un enseignement biblique clair. 
Ce concept «bon enseignement» 
fi gure quatre fois dans le chapitre 4 
(versets 6.11.13.16). Seule la bonne 
doctrine nous garde de toute forme 
de faux enseignement, des pierres 
d’achoppement. Il n’est pas nécessaire 
de connaître toutes les sortes de fausse 
monnaie pour pouvoir les distinguer 
des vraies. C’est plutôt le contraire: 
mieux on connaît le bon argent, plus 
vite on repère le faux.

Au sujet des principes concernant 
l’interprétation de l’Ecriture énoncés 

dans l’introduction, on peut dire ceci 
en général: une question de doctrine 
doit toujours être en accord avec 
l’Ecriture et ne jamais la contredire. 
Quand l’explication de la Bible est 
convenable, il en résulte un enseigne-

 Il n’est pas nécessaire de 
connaître toutes les sortes 
de fausse monnaie pour 
pouvoir les distinguer des 
vraies.
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ment qui est harmonieux et non pas 
contradictoire. Le sens d’un texte ne 
peut pas être tordu dans le but de le 
mettre en accord avec une idée pré-
conçue. Chaque texte, même quand 
quelques problèmes d’harmonisation 
se posent momentanément, doit tout 
d’abord parler de lui-même.

– La doctrine doit être exposée 
(expliquée) aux autres chrétiens. Paul 
parle ailleurs de «dépeindre devant 
leurs yeux» (Gal. 3,1). Il s’agit de 
fournir des explications correctes, de 
clarifi er. Il faut pour cela du tact, du 
temps et de la patience.

– Il faut se nourrir soi-même de la 
doctrine, c’est-à-dire non seulement 
la lire, mais y travailler, la sonder, la 
découper droitement, l’absorber, la 
digérer. Ce n’est que quand l’on est 
soi-même nourri bibliquement que 
l’on peut apporter aux autres une aide 
valable.

– On doit être soi-même un disciple 
de la doctrine biblique, c’est-à-dire 
quelqu’un qui met en pratique la 
Parole. Seul celui qui suit la bonne 
doctrine et non pas ses propres inter-
prétations est un bon «indicateur». 

Rejeter avec détermination ce 
qui n’est pas biblique: «Repousse les 
contes profanes et absurdes. Exerce-
toi à la piété; car l’exercice corporel 
est utile à peu de chose, tandis que la 
piété est utile à tout, ayant la promesse 
de la vie présente et de celle qui est à 
venir» (1 Tim. 4,7-8).

Il est fait mention deux fois de 
la piété dans ce passage, et cela en 
opposition aux fausses doctrines, aux 
mythes et aux fables que Paul qualifi e 
ironiquement de «bavardage de bonnes 
femmes» (dans certaines versions). La 
piété ne se prouve pas par l’observation 
d’innombrables prescriptions ou de 

traditions humaines, mais par la foi 
et la pratique de la doctrine biblique 
relativement au salut, à la grâce et à 
la marche. Même si les doctrines non 
bibliques ont parfois une apparence 
pieuse, elles ne sont que du bavardage. 

Le texte est très clair: si l’on doit se 
tenir étroitement attaché à la doctrine 
biblique, il faut s’éloigner résolument 
de toute doctrine et argumentation 
non bibliques. Il ne faut pas s’engager 
dans des discussions, mais rejeter 
nettement les erreurs (voir 6,20; 
2.Tim. 2,16). Dans l’Epître aux Galates 
également l’apôtre montre en quoi 
consiste cette attitude radicale: «Des 
faux frères (…) s’étaient furtivement 
introduits et glissés parmi nous, 
pour épier la liberté que nous avons 
en Jésus Christ, avec l’intention de 
nous asservir. Nous ne leur cédâmes 
pas un instant et nous résistâmes à 
leurs exigences, afi n que la vérité de 
l’Evangile fût maintenue parmi vous» 
(Gal. 2,4-5).

Il n’est nullement utile de s’engager 
dans une discussion avec des gens qui, 
outre le Seigneur Jésus-Christ, présen-
tent des doctrines complémentaires: 
ascétisme, sanctifi cation du sabbat, 
traditions judaïques, mythes, fables, 
le célibat etc. La seule chose qui nous 
fait progresser et nous garde de toute 
chute est un rejet radical de tels ajouts. 

Paul présente les fausses doctrines 
comme du bavardage inut i le de 
bonnes femmes qui rapportent des 
contes. Nous lisons dans un com-
mentaire à ce sujet: « ...‹de vieilles 
femmes›...  Un mot sarcastique qui 
apparaissait souvent dans les exposés 
philosophiques et transmet l’idée 
d’une crédulité illimitée! Ces adjectifs 
méprisables et dégradants présentent 
les mythes comme non saints et 
comme non raisonnables, mais comme 

de folles fantaisies dignes seulement 
de vieilles commères. On ne trouve là 
aucune nourriture spirituelle.»1

J’ai pensé là inévitablement aux 
innombrables histoires qui ont cir-
culé, par exemple concernant la 
grippe porcine. On disait qu’une 
puce électronique avait été implantée 
de sorte que l’humanité devait être 
sciemment décimée etc. etc. Triste de 
voir à quelles déclarations tordues et 
hystériques on en arrivait, où – mal-
heureusement une fois de plus – des 
chrétiens se laissaient prendre. Des 
théories absurdes, des spéculations 
et des contes d’épouvante étaient mis 
en circulation et ébranlaient les gens.

Un exemple de «conte profane et 
absurde» est assurément l’information 
que voici: «En novembre on a vendu 
via e-Bay un vieux sandwich au fro-
mage au prix de 28.000 dollars, et cela 
soi-disant parce que l’image de Marie 
était marquée de manière surnaturelle 
sur le toast. Quelques mois plus tard 
des milliers d’adorateurs érigèrent à 
Chicago un autel de fortune dédié à 
Marie dans un tunnel d’autoroute, 
et cela tout simplement parce que 
quelqu’un affi rmait avoir vu son image 
sur le mur en béton.»2

La combinaison de «conte de bonne 
femme» et d’exercice corporel en 1 Ti-
mothée 4,7-8 annonce une tendance 
que nous constatons aujourd’hui. Que 
d’articles, d’explications et d’indica-
tions tournent de nos jours autour 
des exercices corporels! Pour ce qui 
n’agit que d’une manière limitée sur le 
corps, bien des personnes consacrent 
beaucoup de temps et encore plus 
d’argent dans des cours. Elles dévorent 
des articles et essaient toujours des 
nouvelles méthodes.

On devrait s’investir bien davantage 
au plan spirituel. Un bon exercice de 
piété est bon pour le corps, mais sur-
tout pour la vie future. Tandis que les 
exercices physiques reposent souvent 
sur des promesses vides concernant la 
vie terrestre et amplifi ées, la piété a la 
promesse de la vie à venir. L’exercice 
corporel n’est pas rejeté ici, mais il est 
mis à la place qui convient: il ne peut 
être ou devenir une religion d’appoint. 

Prendre très au sérieux ce qui 
est biblique: «Cette parole est cer-
taine et digne de toute acceptation; 
car si nous travaillons et sommes 
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dans l’opprobre, c’est parce que 
nous espérons dans le Dieu vivant, 
qui est le conservateur de tous les 
hommes, spécialement des fi dèles» 
(1 Tim. 4,9-10: Dy).

Il importe de prendre au sérieux 
les vérités bibliques, car elles sont 
absolument dignes de confi ance. Il 
est question à trois reprises de cette 
crédibilité de la Parole de Dieu dans 
la Première Epître à Timothée (1,15; 
3,1; 4,9).

Nous pouvons toujours nous appuyer 
pleinement sur la Parole de Dieu. Sans 
le moindre doute nous pouvons fonder 
notre vie sur elle et l’accepter comme 
la parfaite vérité. La Parole de Dieu est 
plus sûre que toutes les connaissances, 
théories et déclarations de ce monde, 
quel que soit le domaine abordé. La 
Parole de Dieu surpasse l’intelligence 
limitée de l’homme et elle ouvre de 
nouveaux horizons. Elle devrait dès lors 
toujours être notre ligne directrice et 
marquer notre vie entière.

Cette vérité de Dieu est si sûre, si 
digne de confi ance qu’il vaut la peine 
de la croire, mais outre cela, de la 
vivre, de travailler et d’engager sa vie 
entière pour elle, de donner toutes 
ses forces pour elle. Le texte origi-
nal a pour signifi cation «se fatiguer 
jusqu’à l’épuisement»: la fatigue de 
l’esprit et celle du corps. La compa-
raison avec d’autres versions est fort 
révélatrice à ce sujet:

«Si nous nous donnons tant de 
mal et si nous livrons un si rude 
combat... » – «nous travaillons et 
luttons» – «nous ne nous laissons 
rebuter ni par la peine ni par les 
outrages ou les souffrances» – «nous 
peinons et luttons».

Paul prend la vérité tellement au 
sérieux qu’il y consacre toute sa vie 
et toute son énergie et qu’il est prêt 
à subir opprobre et souffrances. 

Il a mis toute son espérance dans 
le Dieu vivant. Il sait pour qui il 

 L’exercice corporel n’est pas rejeté en 1 Timothée 4,8, mais il est mis à la place qui lui revient: il 
ne peut être ou devenir une religion d’appoint.

travaille – non pas pour la matière 
morte ou de quelconques dieux morts 
ou encore pour de vagues espérances; 
non, il oeuvre pour le Dieu vivant 
qui existe et agit réellement. Ce 
Dieu vivant est le Sauveur de tous les 
humains pour autant qu’ils croient. 
Dans l’ère actuelle de la grâce, tous 
sont sous cette grâce et l’oeuvre de la 
rédemption a été accomplie par Jésus 
pour tous. Personne n’est exclu ou spé-
cialement choisi, élu. Pendant le temps 
de l’Eglise Dieu n’agit pas comme juge, 
mais comme Sauveur. 

Mais dans l’opt ique de l’éter-
nité, Dieu est le Sauveur de ceux 
qui croient en Lui, parce qu’ils se 
réclament du salut en Jésus et qu’ils 
peuvent déjà connaître les effets de 
la rédemption: pardon, assurance, 
espérance, vie éternelle...  On peut 
l’exprimer ainsi: tous les individus 
sont présentement sous la plénitude 
de la bénédiction de Dieu, mais les 
croyants en jouissent.

Dans l’optique de la prophétie, Dieu 
est particulièrement aussi le Sauveur 
de ceux qui croient à Jésus, parce que, 
quand l’ère de la grâce sera terminée, 
ils seront enlevés de cette terre avant 
l’intervention du Seigneur comme juge. 

Responsabilité selon la Bible. 
«Déclare ces choses et enseigne-
les. Que personne ne méprise ta 
jeunesse; mais sois un modèle pour 
les fi dèles, en parole, en conduite, 
en charité, en foi, en pureté. Jusqu’à 
ce que je vienne, applique-toi à la 
lecture, à l’exhortation, à l’enseigne-
ment. Ne néglige pas le don qui est 
en toi et qui t’a été donné par pro-
phétie avec l’imposition des mains de 
l’assemblée des anciens. Occupe-toi 
de ces choses, donne-toi tout entier à 
elles, afi n que tes progrès soient évi-
dents pour tous. Veille sur toi-même 
et sur ton enseignement; persévère 
dans ces choses, car, en agissant 

ainsi, tu te sauveras toi-même, et tu 
sauveras ceux qui t’écoutent» (1 Tim. 
4,11-16).

Dans la Première Epître à Timothée 
on compte environ 30 recommanda-
tions. Cela signifi e qu’un chrétien, 
même sans la loi, n’est pas un sans-loi. 
Si nous nous en tenons seulement à 
tout ce à quoi l’apôtre nous exhorte, 
nous vivrons un véritable christia-
nisme; la vie entière est dès lors cou-
verte par ces recommandations: par 
l’exemple vécu (la vie quotidienne), en 
paroles, dans la marche (la manière de 
mener sa vie), en amour (un service 
fait dans un esprit de sacrifi ce pour 
le prochain, avec une motivation cor-
recte), en esprit (un enthousiasme réel 
rempli d’amour pour le Seigneur), dans 
la foi (se traduisant par la «fi délité», 
fondée et tout à fait orientée sur cette 
fi délité, absolument ferme), dans la 
pureté (intérieure comme extérieure), 
dans la persévérance («jusqu’à ce que 
je vienne»). Il faut ajouter à cela la 
lecture, l’exhortation et l’enseigne-
ment, l’exercice du don de grâce dans 
l’attachement au royaume de Dieu, la 
manifestation des progrès spirituels, 
veiller sur soi et sur l’enseignement 
ainsi que sur la mise en pratique 
constante de toutes ces choses.

«Veille sur toi-même et sur ton 
enseignement; persévère dans ces 
choses, car, en agissant ainsi, tu te 
sauveras toi-même, et tu sauveras 
ceux qui t’écoutent» (v.16). Bien des 
chrétiens ont de grands problèmes 
avec la dernière phrase de ce chapitre, 
et cela parce qu’il est mal interprété.

Le terme «sauver», ou «délivrer», a 
diverses signifi cations et ne concerne 
pas uniquement la vie éternelle. 

– Jacob pria: «Délivre-moi, je te 
prie, de la main...  d’Esaü!» (Gen. 
32,12).

– «En six détresses il te délivrera, 
et dans sept le mal ne t’atteindra pas» 
(Job 5,19; Dy).
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l’Eternel est votre force» (Néh. 8,10). 
Et: «L’attente du juste est une joie… » 
(Prov. 10,28; Dy). 

Dans chaque situation il importe de 
réfl échir à ce que nous sommes et à ce 
que nous étions. Nous étions perdus et 
spirituellement morts; et maintenant? 
Dieu est devenu homme pour le pardon 
de nos péchés. Il a déchiré notre recon-
naissance de dette et nous a fait sortir 
de la cellule de la mort. Nous sommes 
sauvés, ressuscités des morts avec Jé-
sus pour la vie éternelle. Et nous au-
rons un jour une place défi nitive dans la 
gloire avec Jésus – chacun de nous sera 
revêtu d’un corps glorieux. Si cela n’est 
pas une raison de se réjouir... ! Cela 
n’est-il pas d’un poids bien plus impor-
tant que tous les soucis de cette terre? 
Pour un enfant de Dieu, né de nouveau 
par grâce, où il dirige ses regards est 
de toute importance. Si je regarde en 
arrière, peut-être ma joie sera-t-elle li-
mitée. Si je n’ai devant les yeux que le 
présent et ce qui m’entoure, je prends 
peur. Mais si je porte mes regards sur le 
Seigneur et la prochaine rencontre avec 
Lui, mon coeur jubile.

«Puis je vis un nouveau ciel et une 
nouvelle terre...  Voici le tabernacle 
de Dieu avec les hommes! Il habitera 
avec eux...  Dieu essuiera toute larme 
de leurs yeux, et la mort ne sera plus, 
et il n’y aura plus ni deuil, ni cri, ni 
douleur...  » (Apoc. 21,1-4). A la lec-
ture de tels passages bibliques – et 
il y en a bien d’autres encore sur ce 
thème – on ne peut que se réjouir! 
Comme le Seigneur Jésus l’a dit à Ses 
disciples: «Cependant, ne vous ré-
jouissez pas de ce que les esprits vous 
sont soumis; mais réjouissez-vous de 
ce que vos noms sont écrits dans les 
cieux» (Luc 10,20). Malgré toute l’im-
piété autour de nous et tous les évé-
nements qui secouent le monde et 
le plongent dans une profonde an-
goisse, nous chrétiens avons toutes 
les raisons de nous réjouir puisque 
nous avons comme perspective la 
rencontre et l’éternité avec notre Sei-
gneur et Sauveur ressuscité.  T.L. ■

«Je le répète, réjouissez-vous!» 
(Phil. 4,4). C’est ce que Paul a écrit 
à l’assemblée des Philippiens. En ce 
temps-là il était prisonnier à Rome 
et aurait pu se plaindre et se deman-
der avec inquiétude: «Quand sortirai-
je libre? Quand pourrai-je continuer 
mes voyages? Quand et où pourrai-je 
encore faire un travail missionnaire? 
Ou bien mon emprisonnement devien-
dra-t-il encore plus pénible? Serai-je 
condamné à mort? Qu’en adviendra-
t-il de l’assemblée des Phlippiens? Et 
que deviendra Rome?» Mais Paul ne 
nourrissait pas de telles pensées. On 
ne trouve pas dans cette lettre des 
questions angoissées et des déclara-
tions soucieuses, mais constamment 
de la joie et des encouragements. 
Paul savait qu’il avait toutes les rai-
sons de se réjouir malgré des peines 
personnelles, la persécution et la ma-
ladie. 

Nous, chrétiens, avons vraiment 
toutes les raisons de nous réjouir. 
Si ce n’est pas le cas pour nous qui 
sommes sauvés et délivrés, qui donc 
alors? Nous pouvons toujours éprou-
ver de la joie, et cela dans le Sei-
gneur. Car Il est avec nous tous les 
jours (Matt. 28,20). C’est plus qu’une 
consolation, c’est une source de bon-
heur! La joie dans le Seigneur est éter-
nelle, immuable et indépendante des 
choses extérieures. Les enfants de 
Dieu sont naturellement aussi sou-
mis à des sautes d’humeur. Nous pou-
vons également connaître des peines 
et passer par des maladies. Hypocrite 
ce serait de toujours afficher un sou-
rire. Non, tout a son temps: le deuil et 
la joie. Ce qui compte: la disposition 
fondamentale du coeur. 

Paul a été persécuté et battu; il 
s’est retrouvé en prison; rien ne le 
disposait à rire et à chanter en tout 
temps. Pourtant il rayonnait d’une joie 
venant du coeur. Il pouvait encou-
rager d’autres personnes alors que 
lui-même était dans les difficultés. 
Qu’est-ce qui lui en donnait la force? 
La Parole de Dieu! «Car la joie de 

Réjouissez-vous toujours dans 
le Seigneur!

– David demanda: «Sauve-moi de 
tous mes persécuteurs» (Ps. 7,2).

– « …pour être délivrés du roi 
d’Assyrie!» (Es. 20,6).

– « …comme il commençait à 
s’enfoncer, il s’écria: Seigneur, sauve-
moi!» (Matt. 14,30).

– « …que le Seigneur a envoyé son 
ange, et qu’il m’a délivré» (Act. 12,11).

– «Et ainsi tous parvinrent à terre 
sains et saufs» (Act. 27,44).

– «A quelles souffrances n’ai-je 
pas été exposé à Antioche, à Icone, 
à Lystre? Quelles persécutions n’ai-je 
pas supportées? Et le Seigneur m’a 
délivré de toutes» (2 Tim. 3,11).

– «Le Seigneur me délivrera de 
toute oeuvre mauvaise… » (2 Tim. 
4,18).

– «La prière de la foi sauvera le 
malade… » (Jacq. 5,15).

– «Le Seigneur sait délivrer de la 
tentation les hommes pieux» (2 Pi. 
2,9; Dy).

Le contexte du chapitre 4 indique 
clairement ceci: il s’agit au verset 16 – 
de la même manière qu’au chapitre 
2,15 en rapport avec les femmes qui 
donnent naissance à des enfants – non 
pas de la délivrance en vue de la vie 
éternelle, mais d’une mise à l’abri des 
dangers mentionnés au chapitre 4: 
tout ce qui est faux, contrariant, ce 
qui menace la vie d’un chrétien, par 
exemple l’apostasie de la foi, la séduc-
tion qu’exercent les fausses doctrines, 
l’enseignement des démons, l’hypo-
crisie, les menteurs et les légendes de 
bonnes femmes.

Celui qui fait sérieusement attention 
à la doctrine biblique et s’y tient fer-
mement, celui qui l’enseigne, l’écoute 
et l’applique, celui-là donc sera gardé 
de tomber dans une fausse doctrine. 
Une fois de plus nous constatons ici 
l’immense responsabilité qui est liée 
à la propagation de la saine doctrine 
biblique. Car de nombreuses fausses 
doctrines, erreurs et chemins d’éga-
rement au sein des assemblées locales 
proviennent du fait que l’on a grave-
ment négligé de répandre la bonne et 
saine doctrine de la Parole de Dieu, 
telle qu’elle est décrite dans notre 
texte biblique. ■

1 Was die Bibel lehrt (=Ce que la Bible enseigne), 
Dillenburg
2 John MacArthur, Zwölf aussergewöhnliche Frauen 
(= Douze femmes extraordinaires), CLV

«L’attente du juste est une joie... »
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L’APPEL DE MINUIT

URUGUAY

Les gens veulent 
savoir ce que 
nous pensons

ERICH MAAG

Dirige avec son épouse Sonja 
Maag et le couple Eisses la 
branche de l’Appel de Minuit à 
Montevideo, en Uruguay.

N otre société est dominée par les 
moyens modernes de communi-
cation. De nombreux événements 

retiennent l’attention non seulement des 
gens sur place, mais aussi à travers le 
monde. La conséquence: l’angoisse qui 
s’amplifi e face à l’avenir! Des catastrophes 
comme celle qui s’est produite au Japon 
ébranlent le monde entier; de plus en 
plus le mot «apocalypse» apparaît dans 
la presse pour décrire la situation.

Nous, de l’oeuvre missionnaire de 
l’Appel de Minuit, qui travaillons par 
Internet et la radio, sommes devant 
un grand défi : apporter une réponse à 
la société actuelle, car il nous est aussi 
concrètement demandé ce que nous pou-
vons dire de tous ces événements.

Une des possibilités de nous expri-
mer: notre station radiophonique «El 
Libertador AM 1210». Déjà nous avons 
pu célébrer son sixième anniversaire. 
A cette occasion l’équipe de la radio de 
Montevideo s’est déplacée à Vergara, où 
nous avons fait passer des programmes 
spéciaux et où, naturellement aussi, nous 
avons pu nous réjouir de la communion 
avec des amis et des collaborateurs. 
Entre autres, nous avons même reçu des 
félicitations d’Espagne où l’on peut nous 
capter via Internet.

Ces derniers temps, bien des choses 
ont changé dans notre travail, tout parti-
culièrement le contact avec les auditeurs. 
Quand nous établîmes un profi l Facebook 
pour la radio, nous fûmes étonnés qu’en 
très peu de temps de nombreuses per-
sonnes de différents groupes d’âge et de 
fort diverses couches sociales se soient 
inscrites comme ami(e)s.

Il en alla exactement de même quand 
nous le fîmes pour «Llamada de Media-

noche». Nous reçumes des encourage-
ments de partout en Amérique latine. 
Cela nous montra une fois de plus toute 
l’importance que l’Internet prend dans le 
monde d’expression espagnole.

Une réponse directe aux programmes 
radiophoniques internationaux: le cour-
rier que nous recevons via notre site 
sur Internet. Les expéditeurs ont des 
questions sur la Bible et de cure d’âme. 
Je voudrais ici – un exemple parmi 
d’autres – mentionner un échange de 
lettres avec un habitant des USA. Je 
suppose qu’il est pasteur d’une église. 
Il affi rmait qu’Israël n’était plus qu’une 
pièce de musée dans la Bible, car l’As-
semblée aurait maintenant pris sa place. 
En d’autres termes, Israël ne signifi erait 
plus rien. Dans ma réponse j’ai essayé 
de lui expliquer le sens réel d’Israël en 
m’appuyant sur l’Ecriture. Sa réaction 
fut étonnante: il m’exprima toute sa gra-
titude pour cet enseignement. Il avoua 
qu’il avait exposé sa position sans jamais 
avoir pris le temps d’analyser convena-
blement le sujet; et c’est bien volontiers 
qu’il acceptait ces rectifi cations. 

Nous avons de nombreuses possibilités 
de servir l’Assemblée par notre travail. 
C’est en même temps également un défi  
spirituel pour nous en tant qu’équipe 
missionnaire en Uruguay, active dans ces 
quatre domaines:

– l’émetteur régional «Radio El Liber-
tador»,

– la production d’émissions radiopho-
niques qui sont diffusées dans 19 pays 
via plus de 300 stations, 

– notre site sur Internet où les visiteurs 
peuvent lire les différents articles des 
éditions espagnoles de l’Appel de Minuit 
et des Nouvelles d’Israël et où ils peuvent 
également écouter nos programmes 
radiophoniques,

– le travail via un émetteur d’ondes 
moyennes à Montevideo qui diffuse 
des méditations matinales du lundi au 
vendredi. Et le dimanche matin nous 
diffusons une heure en live, spécialement 
pour les femmes.  ■

Paru dans Mitternachtsruf Übersee (Appel de Minuit 
outre-mer), mai – juin 2011

Le travail par 
Internet devient 
de plus en plus 
important:
Ces derniers temps, bien des 
choses ont changé dans notre 
travail, tout particulièrement 
le contact avec les auditeurs. 
Quand nous établîmes un 
profi l Facebook pour la 
radio, nous fûmes étonnés 
de constater qu’en très peu 
de temps de nombreuses 
personnes de différents 
groupes d’âge et de fort 
diverses couches sociales 
s’étaient inscrites comme 
ami(e)s.
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La loi de l’Ancien Testament vaut-elle 
aussi pour les chrétiens? 

Les chrétiens 
peuvent-ils avoir un 
faux esprit?

Vous avez dit un jour qu’un chrétien ne peut 
pas avoir un faux esprit. Je ne suis pas de 
cet avis, car cela est tout à fait possible! 
D’où viennent donc toutes les querelles, les 
divisions et les nombreux problèmes au sein 
de l’Eglise de Jésus?

L a Bible affi rme clairement que nul 
ne peut servir deux maîtres (voir 

Matt. 6,24). Nous ne pouvons pas non 
plus être en même temps la demeure 
de l’Esprit Saint (1 Cor. 3,16) et celle de 
l’esprit du bas! Ce que, par contre, nous 
pouvons très bien faire – et c’est malheu-
reusement souvent le cas – c’est éteindre 
et attrister l’Esprit Saint (1 Thess. 5,19; 
Eph. 4,30). Le problème de nombreuses 
assemblées, et donc aussi de beaucoup 
de chrétiens, est que des gens affi rment 
être chrétiens tout en n’ayant jamais 
passé par la nouvelle naissance. Judas 
en est un effrayant exemple. Il marcha 
trois ans avec Jésus alors que jamais il 
ne connut en vérité et en réalité cette 
nouvelle naissance.

Malheureusement il y a également 
des chrétiens qui sont nés de nouveau 
mais qui, dans leur vie,  ne laissent pas 
de place à la Parole de Dieu et à l’effi -
cace action de l’Esprit Saint. Ils laissent 
au contraire la faculté de commander à 
leur propre coeur mauvais. D’où cette 
parole prononcée par le Seigneur Jésus: 
«Car c’est du dedans, c’est du coeur 
des hommes, que sortent les mauvaises 
pensées, les adultères, les impudicités, 
les meurtres, les vols, les cupidités, les 
méchancetés, la fraude, le dérèglement, 
le regard envieux, la calomnie, l’orgueil, 
la folie. Toutes ces choses mauvaises 
sortent du dedans et souillent l’homme» 
(Marc 7,21-23).

Tout cela n’a rien à voir avec un 
autre esprit, mais bien avec notre coeur 
mauvais que nous porterons en nous 
jusqu’à la fi n de notre vie. Il est de toute 
importance de bien choisir à qui nous 
nous soumettons, à qui nous obéissons: à 
notre propre moi (ego) au coeur pécheur, 
ou au Saint Esprit qui nous révèle la 
Parole de Dieu et la rend vivante.  S.R.■

Les commandements de l’Ancien Testament 
sont-ils encore valables pour nous ou ont-ils 
été remplacés par la nouvelle Alliance?

Non, les commandements de l’Ancien 
Testament ne sont plus valables pour 

nous chrétiens. Romains 10,4 le déclare 
nettement: «Car Christ est la fi n de la 
loi, pour la justifi cation de tous ceux 
qui croient.» Il est donc clair que celui 
qui croit à Jésus Christ n’est plus sous la 
loi – et cela parce que Jésus a accompli 
la loi. Ce qui ne signifi e cependant pas 
qu’un chrétien est quelqu’un sans loi! 
Jésus a affi rmé que l’amour est mainte-
nant la mesure de toutes choses. «Je vous 
donne un commandement nouveau: 
Aimez-vous les uns les autres; comme 
je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous 
les uns les autres» (Jean 13,34). Celui 
qui adopte cet amour comme règle de 
vie ne peut pas voler quelque chose à son 

voisin, il ne peut pas tromper son épouse 
ni s’opposer aux ordres donnés par les 
autorités. Pour les chrétiens l’amour est 
la mesure à observer – l’amour pour le 
Rédempteur, pour le conjoint, pour les 
enfants, pour le prochain. 

Par contre, pour tous ceux qui ne 
croient pas à Jésus Christ les dix com-
mandements restent valables. Les politi-
ciens, les juges, les groupements d’Etats 
etc. font bien de s’orienter selon cette 
loi. Car la justice élève une nation, mais 
le péché (= l’impiété = sans Dieu) est 
la ruine des peuples (voir Prov. 14,34)! 
En conséquence, les nations qui se sont 
conformées et se conforment de leur 
mieux aux commandements de la Parole 
de Dieu ont été et sont bénies. Mais, à cet 
égard, nous voyons aujourd’hui aussi tout 
à fait le contraire. Des Etats vont lentement 
à la ruine parce qu’ils piétinent la Parole 
de Dieu et ses directives!  S.R. ■

 «Car Christ est la fi n de la loi, 
pour la justifi cation de tous 
ceux qui croient.»

RÉPONSES AUX QUESTIONS
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LES ADRESSES  de toutes les fi liales de l’oeuvre missionnaire de 
l’«Appel de Minuit» au site: 
http://www.appeldeminuit.ch/mrweltweit.php

INITIALEN DER AUTOREN IN DIESER AUSGABE
J.A. = John Ankerberg; N.L. = Norbert Lieth; T.L. = Thomas Lieth; 
S.R. = Samuel Rindlisbacher; J.W. = John Weldon

Le prochain numéro paraîtra le 02.09.2011 
avec, entre autres, ce thème*:

«Deux dates et la vérité entre 
elles»
*Sous réserve de modifi cation Selon la doctrine biblique l’essence 

même de Dieu est l’amour qu’Il a prou-
vé de façon saisissante sur la croix. C’est 
pourquoi le ciel est un lieu tout pénétré 
d’amour, un lieu où, toute l’éternité, nous 
jouirons du véritable amour, de la vraie 
paix, de la joie, de la beauté, de la créa-
tivité et de tout ce qui est élevé. Il est 
dit de ce merveilleux avenir en 1 Corin-
thiens 2,9: «Ce sont des choses que l’oeil 
n’a point vues, que l’oreille n’a point en-
tendues, et qui ne sont point montées au 
coeur de l’homme, des choses que Dieu 
a préparées pour ceux qui l’aiment.»

L’Etre divin donne, et nous n’avons 
qu’une faible idée de ce qu’Il accordera 
dans l’éternité à ceux qu’Il aime. Jésus a 
seulement dit à ce sujet que notre récom-
pense sera grande dans le ciel. L’apôtre 
Paul, qui a connu bien des souffrances dans 
sa vie, nous console par ces mots: «J’estime 
que les souffrances du temps présent ne 
sauraient être comparées à la gloire à ve-
nir qui sera révélée pour nous» (Rom. 8,18).

Mais la Bible nous dit aussi qu’il y a 
un enfer sans fi n pour ceux qui rejettent 
sciemment l’amour et la miséricorde de 
Dieu. Vraiment tragique que des gens 
optent pour cet enfer! Le théologien Ha-
rold O.J. Brown a exprimé un jour la re-
fl exion que l’enfer «serait le monument le 
plus durable de la liberté de la volonté 
de l’homme» (dans: The Protest of a Trou-
bled Protestant, New Rochelle, 1969).

C.S. Lewis: «A la fi n il n’y aura que 
deux sortes d’individus, à savoir ceux qui 
disent à Dieu ‹Que ta volonté soit faite›, 
mais aussi ceux à qui Dieu dira fi nale-
ment: ‹Que ta volonté se fasse!›» (C.S. 
Lewis, The Great Divorce, New York, 1971).

Mais nous voulons ici même insister 
une fois encore: Dieu «veut que tous les 
hommes soient sauvés et parviennent 
à la connaissance de la vérité» (1 Tim. 
2,4), et Il «ne veut pas qu’aucun périsse, 
mais il veut que tous arrivent à la repen-
tance» (2 Pi. 3,9).

Pour ceux qui refusent de faire cette 
démarche de repentance et de conver-
sion, il existe un lieu de châtiment pour 
leurs péchés. Dans la Bible l’enfer est 

Etes-vous disposé à apprendre 
à connaître le Dieu vivant?

Dieu «veut que tous les hommes soient sauvés et 
parviennent à la connaissance de la vérité.»

désigné par différentes expressions: les 
ténèbres du dehors, la résurrection pour 
le jugement, les ténèbres, le châtiment 
de la géhenne, le lieu où il y aura des 
pleurs et des grincements de dents, le 
châtiment éternel etc. (voir Matt. 3,7-12; 
8,12; 22,13; 25,46; Marc 9,43.48; Jean 
5,29; Apoc. 19,20; 20,10-15 etc..).

La doctrine biblique concernant le châ-
timent éternel n’est nullement vague ou in-
certaine, la solennité de cette doctrine ré-
clamant de la clarté dans les déclarations 
de la Bible. Sur base du penchant naturel 
à rejeter quelque chose de désagréable 
comme l’enfer, seule une certitude s’ap-
puyant sur la Bible présente une explication 
raisonnable de cette position affi rmée par 
l’Eglise du Seigneur depuis 2000 ans. Le 
problème consiste en ce que, de nos jours, 
de nombreuses personnes, également des 
chrétiens, ne veulent pas accepter les en-
seignements de la Bible et du Seigneur.

Puisque chacun de nous doit mourir 
un jour, la question la plus importante 
de notre vie est de savoir si nous pou-
vons être certains de franchir avec assu-
rance le seuil de la mort. Que nous ayons 
peur ou non de mourir, sachons que nous 
ne devons avoir aucune crainte devant la 
mort, si nos péchés sont pardonnés par 
la foi en Jésus Christ.

Cher lecteur (chère lectrice), êtes-vous 
prêt à apprendre à connaître le Dieu vi-
vant? Etes-vous prêt à Lui confesser vos 
péchés et à accepter Son Fils dans votre 
vie? 

Si oui, tournez-vous vers Lui dans la 
prière! Dites-Lui que vous voulez croire 
en Lui. Demandez-Lui pardon pour vos 
péchés et laissez-Lui dès maintenant la 
direction de votre vie. Remerciez le Sei-
gneur Jésus Christ d’être mort sur la croix 
pour vous et votre culpabilité, d’être res-
suscité des morts pour vous offrir la vie 
éternelle!  J.A./J.W. ■

Extrait écourté de Fakten über das Leben nach dem 
Tod (=Des faits sur la vie après la mort), John Anker-
berg et John Weldon. Peut être obtenu en allemand 
aux éditions Appel de Minuit; n° de commande: 
187540



Convaincu de la valeur de la Bible, pasteur et enseignant pas-
sionné, John MacArthur est particulièrement désireux d’aider 
tout un chacun à la lire, l’étudier et mieux la comprendre.
La Sainte Bible avec commentaires de John MacArthur 
 con tient:

de Genève 1979

(près de 16’000 versets et passages commentés)

au fi l du texte

La Sainte Bible
avec commentaires 
de John MacArthur
avec échantillon d’écriture 
dans le format original >>>

Souple, fi brocuir, tranche or, noir
17,2 x 24cm, 2304 pages
No de comm. 533642,
CHF 69.00, EUR 49.00

Rigide,similicuir, bordeau-brun
17,2 x 24cm, 2304 pages
No de comm. 533641,
CHF 44.00, EUR 32.00

Commandez ici:

adm@mnr.ch



DR ROGER LIEBI

Israël & la Bible  prophétique
La chute de Babylone. L‘Irak dans la 
prophétie biblique
DVD, no de comm. 110011 
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

Israël & la Bible  prophétique
120 ans de confl it arabo-israélien
DVD, no de comm. 110012
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

A qui appartient le pays?
Que dit la Bible concernant le territoire 
de la Cisjordanie?
DVD, no de comm. 110013
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

D’Ur à Salem
Leçons pratiques de la vie d‘Abraham
DVD, no de comm. 110014
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

Traces de Dieu dans  l’Univers
Exposé richement illustré
DVD, no de comm. 110015
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

Israël & la Bible  prophétique
Etude biblique du livre 
de l‘Apocalypse
DVD, no de comm. 110016
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

Israël & la Bible  prophétique
Etude biblique du livre de Daniel 
 (chapitre 9)
DVD, no de comm. 110017
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

Le retour dramatique du 
peuple juif
Conférences & études bibliques
DVD, no de comm. 110018
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

Archéologie biblique de la Cité 
de David
Conférences & études bibliques
DVD, no de comm. 110019
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

Jésus est le Messie
Conférences & études bibliques
DVD, no de comm. 110021
CHF 19.90, EUR 13.90

DR ROGER LIEBI

D’où viennent les  religions? 
 Y-a-t’il une  évolution des 
 religions?
Conférences & études bibliques
DVD, no de comm. 110022
CHF 19.90, EUR 13.90

DVD du Dr Roger Liebi

Commandez ici:

adm@mnr.ch

Nathanael Winkler
vous présentera un message biblique

Date: Dimanche 04.09.2011, Heure: 15h00
Lieu: Restaurant «Zum Engel», Rue de la République 53, 

F – 67720 Hoerdt

Uniquement en allemand – pas de traduction

BBiieenvenuss!!
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